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Кнопка разбора
Росавиация связала ошибки пилотов с недостатками кабин самолётов

Максим Талавринов

Российские авиавласти указали на не-
достатки оборудования кабин экипа-

жа самолётов, что приводит к ошибоч-
ным действиям пилотов. Чаще всего 
ошибки становятся причинами выклю-
чения одного или двух двигателей, 
уборки шасси при посадке и механиза-
ции крыла. Но недавно в РФ произошёл 
редкий инцидент — командир самолёта 
Sukhoi Superjet 100 (SSJ 100) авиакомпа-
нии «Азимут» на высоте 10 тыс. м оши-
бочно нажал на кнопку аварийного вы-
пуска шасси при недопустимой для этого 
скорости, что привело к дополнительной 
угрозе безопасности полёта. Это следу-
ет из «Информации по безопасности по-
лётов № 18» за подписью руководителя 
Росавиации Александра Нерадько и со-
ответствующего донесения, направлен-

ного перевозчикам (есть у «Известий»). 
В корпорации «Иркут» (производитель 
SSJ 100) «Известиям» сказали, что в доку-
менте авиавластей не сказано о пробле-
мах или недостатках российского реги-
онального самолёта, назвав кабину SSJ 
100 простой и эргономичной.

В числе факторов, с которыми свя-
заны ошибки пилотов, в Росавиации 
указали на эргономические особен-
ности и недостатки оборудования ка-
бины самолётов. В частности, в агент-
стве отметили близкое расположение 
и одинаковую форму органов управ-
ления различных систем воздушного 
судна, их неудобное расположение и от-
сутствие защиты от ошибочного или 
непреднамеренного включения и вы-
ключения: защитные колпачки, предо-
хранительные скобы, фикса-
торы и блокировки. 
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Приземление и наказание
Власти определили, каким IT-гигантам потребуются офисы в РФ

Валерий Кодачигов

«И звестия» выяснили, какие ино-
странные компании должны 

будут исполнить закон о «призем-
лении», то есть создать представи-
тельства в РФ для взаимодействия 
с властями. Роскомнадзор составил 
реестр, в который включено 13 зару-
бежных структур, владеющих 22 ин-
формационными ресурсами, среди 
них Google, Apple, Meta (Facebook), 
TikTok, Zoom, Twitter и другие. Для 
взаимодействия с властями они 
должны зарегистрироваться в спе-
циальном личном кабинете, подчер-
кнули в ведомстве. За несоблюдение 
требований IT-гигантов ждут санк-
ции — вплоть до блокировки их сер-
висов в стране. Закон о «приземле-
нии» позволит российским властям 
и гражданам быстрее и эффектив-
нее выяснять отношения с западны-
ми digital-компаниями, считают экс-
перты.

Роскомнадзор составил реестр 
компаний, которым придётся со-
блюдать требования закона о де-
ятельности иностранцев в рунете 
(так называемый закон о «приземле-
нии»), принятого 1 июля. В перечень 
включено 13 иностранных компаний, 
владеющих 22 информационными 
ресурсами, сказал представитель 
ведомства. Это Google (среди её сер-
висов — Google Play, YouTube, YouTube 
Music, Google Chat, Gmail), Apple 
(iCloud, App Store, Apple Music), Meta 
Platforms, в прошлом Facebook (соб-
ственно социальная сеть, Instagram, 
WhatsApp), а также Twitter, TikTok, 
Telegram, Zoom, Viber, Spotify, Likeme 
Pte. ltd (Likee), Discord, 
Pinterest, Twitch.

Те ещё цветочки
Как продавцы кенийских роз едва не угробили 
российских производителей

Евгения Перцева, Вера Кузьмина

В России пресекли действие схе-
мы, из-за которой едва не прекра-

тил существование отечественный 
бизнес по выращиванию живых цве-
тов, выяснили «Известия». Работала 
она около четырёх лет, и участие в ней, 
как утверждают источники редакции, 
принимали сразу два десятка крупных 
компаний. В 2016–2020 годах россий-
ские предприниматели активно вво-
зили живые цветы из Африки и других 
стран через границу Белоруссии, ко-
торая обнулила для них НДС. Пока по-
ставщики «на законных основаниях» по-
лучали сверхприбыли, производство 
цветов в РФ оказалось на грани выжи-
вания, не выдержав конкуренции. Дого-
вариваться об отмене льгот, которыми 
умело пользовались изобретательные 
предприниматели, пришлось на уровне 
правительств двух стран. В скором вре-
мени участники схемы рискуют стать 
фигурантами расследования об отмы-
вании средств — не исключено, что по-
лученная прибыль надолго в России 
не задерживалась.

Росфинмониторинг уже начал про-
верку отечественных компаний, кото-
рые занимались поставками из Бело-
руссии импортных цветов, рассказал 
«Известиям» источник на рынке, зна-
комый с ситуацией. Речь идёт о при-
знаках нарушения валютного зако-
нодательства — незаконном выводе 

средств из России. Около четырёх лет 
предприниматели использовали зако-
нодательные льготы в соседней стране, 
чтобы получать повышенную прибыль. 
В 2016–2020 годах цветочники едва ли 
не в промышленных масштабах вво-
зили продукцию из Африки и других 
стран через границу Белоруссии, ко-
торая обнулила для них НДС.

В России, куда в итоге попадали эти 
«белорусские» розы, герберы и тюльпа-
ны, они продавались по завышенной 
стоимости. Но прибыль, судя по все-
му, в итоге осела не в РФ.

Данные об этом в Росфинмонито-
ринг передала Федеральная таможен-
ная служба. Ведомство уже направило 
запросы в иностранные подразделе-
ния финансовых разведок, сообщил 
собеседник редакции, знакомый с си-
туацией. В отношении каких именно 
компаний идут проверки, он не уточ-
нил. Однако добавил, что уголовное 
дело о незаконных валютных опера-
циях при ввозе цветочной продукции 
(ч. 3 ст. 193.1 УК) уже возбуждено.

В Росфинмониторинге также от-
казались сообщить, в отношении ка-
ких компаний идут проверки. Закон 
ограничивает распространение ин-
формации «о мерах противодействия 
легализации (отмыванию) доходов, по-
лученных преступным путём, и фи-
нансированию терроризма», поясни-
ли «Известиям» в ведомстве.

Налоговую льготу для компаний 
с таможенным складом, которые вво-
зили в страну продукцию и далее про-
давали её в другие государства, Бе-
лоруссия предоставила 
в 2011 году. 

Преступная перегруппировка 
Доски объявлений взлетели в топе мошеннических схем

Анна Каледина

М ошенничество с использованием 
торговых онлайн-площадок (вро-

де «Авито», «Юлы» и других) неожиданно 
заняло второе место среди схем, кото-
рые используют злоумышленники для 
похищения средств с карт граждан. Та-
кие данные содержатся в рэнкинге На-
родного фронта на основании жалоб 
россиян, которые они оставили на ре-
сурсе организации за полгода его су-
ществования. Появившийся всего пол-
тора года назад обман на торговых 

площадках опередил с 11,6% обраще-
ний столь популярную схему, как «зво-
нок из органов» (10%), и уступил толь-
ко лидеру — «звонку из банка» (36,6%). 
Эксперты объясняют популярность от-
носительно нового вида простотой ис-
пользования и отмечают его опасность, 
в том числе из-за вовлечения в схему не-
совершеннолетних. В рэнкинге городов, 
где наиболее активны злоумышленники, 
сюрпризов не произошло. С большим 
отрывом «победила» Москва (27,4%). 
За ней следуют Санкт-Петербург (6,6%) 
и другие мегаполисы.

Эксперты проекта Народного фрон-
та «За права заёмщиков» составили 
рэнкинги топ-10 городов, где наибо-
лее активны мошенники, каналов рас-
пространения и схем на основании 
19,5 тыс. обращений россиян. Именно 
столько жалоб от граждан на действия 
злоумышленников поступило на плат-
форму «Мошеловка» за полгода её су-
ществования.

Исходя из данных, приведённых 
в исследовании ОНФ, мошенники ши-
роко раскинули свои сети 
с точки зрения географии. 
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Правила турникета
Как в Казани проверяют QR-коды в городском транспорте

Вероника Кулакова, Алексей Попович

В ведение QR-кодов для проезда в об-
щественном транспорте Казани вы-

звало коллапс на дорогах, задержку 
общественного транспорта, недопо-
нимание и даже потасовки. Жёсткие 
правила действуют во всём Татарста-
не с 22 ноября для всех, кроме детей, — 
цифровой пропуск требуют при по-
купке билета в автобусы, троллейбусы 
и трамваи республики, а также при вхо-
де в метрополитен. Скольких ссадили, 
как подскочили цены на подвоз и как 
жители города-миллионника добира-
лись до работы, а потом и до дома — 
в репортаже «Известий».

Жителям Татарстана впору считать 
22 ноября «красным днём календаря», 
потому что понедельник с самого утра 
стал во многих отношениях красным. 
Основные транспортные артерии Ка-
зани в навигаторах автомобилистов за-
светились тёмно-бурым цветом вось-
мибалльных пробок. Так случилось, 
потому что с этого дня в регионе дей-
ствует ограничение на проезд в обще-
ственном транспорте для непривитых 
и непереболевших граждан, а также тех, 
у кого нет медотвода, — в итоге многим 
пришлось отправиться на работу на ма-
шинах. Стоп-сигнал объявлен поста-
новлением правительства Татарстана 
«до улучшения санитарно-эпидемио-
логической обстановки».

В Казани работают 27 автобусных 
маршрутов. Из-за тотальной провер-
ки QR-кодов автобусы на некоторых 
из них выходили на рейс с задержкой. 
Как сообщал в утренний час пик ка-
занский Метроэлектротранс, на ули-
це Серова стояли трамваи № 1 и № 6. 
На тот момент задержка движения со-
ставляла 30 минут. Коллапс случился 

из-за того, что один из пассажиров от-
казался показывать QR-код и не стал 
выходить из салона трамвая, а вызвал 
полицию, называя действия кондукто-
ра незаконными.

Таких сопротивленцев сегодняш-
ним утром в Казани оказалось доста-
точно много — ещё в первой полови-
не дня из общественного транспорта 
принудительно высадили более 750 че-
ловек — все они не имели при себе 
цифрового пропуска, сообщили в Ме-
троэлектротрансе. Документы про-
сматривали кондукторы. Всем про-
веряющим город выдал смартфоны 
с приложением для контроля наличия 
QR-кодов. У пассажира могут уточнить 
имя, фамилию, дату рождения, чтобы 
сопоставить информацию с данными 
отсканированной метки. Несмотря 
на то что все жители были предупреж-
дены о новых ограничениях, конфлик-
тов избежать не удалось.

— На просьбу покинуть салон авто-
буса пассажир достал перцовый бал-
лончик и брызнул аэрозолем кон-
дуктору в лицо, после чего выбежал 
из автобуса и скрылся. Потерпевший 
обратился с заявлением в полицию. 
В настоящее время сотрудниками по-
лиции изучаются все обстоятельства 
произошедшего, устанавливается лич-
ность правонарушителя, — заявили 
в УМВД по городу 22 ноября.

В казанском метрополитене похо-
жая ситуация. Не имеющие кодов пас-
сажиры пытались прорваться за тур-
никеты.

— Не пропустили. Опоздал на собе-
седование, — жалуется один из них.

Перед входом на станцию пассажи-
ры начинают возмущаться и срывают-
ся на контролёров, подтвердил проб-
лему Метроэлектротранс.

— Женщина устроила скандал, так 
как её не пропустили со справкой 
о первой прививке, — отметили в уч-
реждении. — За первую половину дня 
в подземку не смогли попасть по мень-
шей мере 126 человек — они пытались 
пройти без QR-кода. Недействитель-
ные коды оказались у 11 жителей, с ис-
текшим сроком действия — у семи.

На фоне задержек в транспорте рез-
ко повысился спрос на услуги подвоза, 
поскольку для проезда в легковом так-
си не требуется пропуск. За спросом на-
чали расти и цены — утром с помощью 
сервисов, работающих по принципу 
BlaBlaCar, за 400 рублей предлагали до-
браться до центра из спального райо-
на. В обычный день за эти деньги можно 
было доехать от Казани до Елабуги — 
около 200 км по трассе, рассказали мест-
ные жители. Правда, агрегаторы такси 
не фиксируют увеличения цен. Как со-
общили «Известиям» в «Яндекс.Такси», 
они оставались в пределах нормы.

— Резкого роста повышающего ко-
эффициента не наблюдается, и тари-
фы в регионе также не менялись. Си-
туация в пределах уровня, который 
соответствует текущим погодным 
условиям и времени года, — отметили 
в пресс-службе.

Жители же надеются, что ограни-
чения скоро отменят.

— Я такси не возьму, — сказал «Извес-
тиям» Василий. — Пойду пешком. Благо 
в минус один погода не сильно меша-
ет пешим прогулкам. Но как поступить, 
когда будут настоящие холода, думать 
не хочется.

Пассажиры без кода уже начали ор-
ганизовывать группы взаимопомощи 
в социальных сетях. Водители предла-
гают подвезти в попутном направле-
нии. За полдня в чат одного лишь При-
волжского района Казани вступили 
более 5 тыс. человек. Таких чатов в раз-
ных районах по меньшей мере десять. 
«В 17 часов от Разъезда Восстания еду 
на Лукина. Есть два места», — предлагает 
один из водителей. «Кто-то сейчас едет 
с Савиново? Отпишите в личку, если что, 
скинемся на такси», — просит пассажир.

«Известия» обратились в правитель-
ство республики с вопросом, до како-
го числа будет действовать норма о QR-
кодах.

Сила снова
Когда и какую вакцину стоит ставить 
в третий раз

Новости  

Двойной стандарт
Создан самый точный в РФ экспресс-тест на COVID-19

Мария Недюк

С пециалисты Роспотребнадзора 
разрабатывают новый экспресс-

тест на коронавирус, который позво-
лит за 15 минут определить, болен че-
ловек или нет, с высокой вероятностью. 
Система нацелена на два участка гено-
ма вируса. Если в одном из них произой-
дёт мутация благодаря тому, что второй 
останется неизменным, возбудитель 
COVID-19 не сможет остаться незаме-
ченным тестовой системой — это сильно 
сокращает вероятность ложноотрица-
тельного результата. Кроме того, учёные 
постоянно изучают, в каких участках ге-
нома происходят мутации, и при необ-
ходимости смогут оперативно внести 
изменения в тест-систему, чтобы она вы-
являла новые штаммы.

Специалисты ЦНИИ эпидемиологии 
Роспотребнадзора в ближайшее время 
завершат работу над новым экспресс-
тестом на коронавирус, который будет 
более точен в отношении новых мута-
ций в геноме патогена. Это первый в РФ 
набор реагентов, работающий на ос-
нове изотермической амплификации 
(Loop-mediated Isothermal Amplification, 
LAMP — метод воспроизведения геном-
ных копий патогена в пробирке) и на-
целенный на выявление одновремен-
но двух участков генома вируса. Даже 
если в одном из них произойдёт му-
тация из-за того, что второй останет-
ся неизменным, SARS-CoV-2 не сможет 
остаться незамеченным тест-системой. 
Это резко снижает вероятность ложно-
отрицательного результата, сообщил 
«Известиям» руководитель научной 
группы разработки новых методов ди-
агностики заболеваний человека ЦНИИ 
эпидемиологии Роспотребнадзора Ка-
миль Хафизов.

— Мы в любом случае продолжаем 
детектировать сигнал, и вирус от нас 
не убежит. Чтобы обеспечить макси-
мальную выявляемость вируса, в ка-
честве таргетных (тех, которые нуж-
но определить. — «Известия») участков 
мы выбираем максимально консерва-
тивные области генома. В данном слу-
чае речь идёт об участке гена полипро-
теина SARS-CoV-2, а также об одном 
из генов поверхностного белка, — рас-
сказал Камиль Хафизов.

Метод LAMP позволяет проводить 
молекулярную диагностику суще-
ственно быстрее и не дороже традици-
онной ПЦР. Хотя тест усовершенство-
ван, его себестоимость практически 
не меняется, поскольку сам по себе 
способ детекции неспецифический 
и на него не влияет количество выбран-
ных таргетных зон патогена. При этом 

чувствительность останется высокой, 
а скорость выполнения одного анализа 
уменьшится в три-четыре раза по срав-
нению с классической ПЦР — до 15 ми-
нут для большинства клинических 
образцов вместо часа-полутора при 
использовании ПЦР.

Как подчеркнул учёный, выбранные 
геномные фрагменты пока не показы-
вают высокой изменчивости, поэто-
му такой тест крайне точен. В подоб-
ных системах никогда не используются 
участки S-белка коронавируса, потому 
что именно он подвержен наиболее ча-
стым мутациям. Однако риск того, что 
изменения произойдут и в других, бо-
лее консервативных генах, остаётся. 
Новая тест-система более устойчива 
к таким изменениям.

Как сообщили «Известиям» в ЦНИИ 
эпидемиологии Роспотребнадзора, учё-
ные постоянно изучают, в каких имен-
но участках генома происходят мута-
ции. Если обнаружат их в исследуемой 
при тесте области, можно будет опера-
тивно внести изменения в систему или 
выбрать новую, более консервативную 
область генома патогена. Специалисты 
подчёркивают: вероятность того, что 
мутации произойдут сразу в двух це-
левых участках генома, крайне мала.

— Мы отслеживаем все изменения, 
которые происходят с геномом коро-
навируса, с помощью нашей собствен-
ной базы геномных последовательно-
стей VGARus (Virus Genome Aggregator 
of Russia), которая была зарегистри-
рована в июне 2021 года. В случае не-
обходимости мы будем готовы моди-
фицировать как одномишеневые, так 
и двухмишеневые тесты, — рассказал 
руководитель научной группы разра-
ботки новых молекулярно-биологиче-
ских технологий ЦНИИ эпидемиоло-
гии Роспотребнадзора Вадим Петров.

Он уточнил: существующий тест 
на основе изотермической амплифи-
кации «АмплиСенс SARS-CoV-2-IT» (заре-
гистрирован Росздравнадзором в июне 
2021 года), нацеленный на один участок 
генома SARS-CoV-2, вполне справляет-
ся со своими задачами. Поэтому новая 
система на первом этапе найдёт своё 
применение скорее в качестве резерв-
ной, на случай возникновения мутаций 
патогена в исследуемой области. Одна-
ко тест можно применять и при рутин-
ных исследованиях, если это будет не-
обходимо.

По словам разработчиков, в Рос-
сии подобных экспресс-тестов не су-
ществует. Информации о подобных за-
рубежных наборах реагентов также 
пока нет, хотя в научных публикаци-
ях этот способ описан. С медицинской 
точки зрения введение такого теста 
оправданно — это двойной контроль 
и сокращение времени проведения ис-
следования, характерное для всех ме-
тодик изотермической амплификации, 
считает врач высшей квалификацион-
ной категории, медицинский консуль-
тант онлайн-лаборатории Lab4U, кан-
дидат медицинских наук Екатерина 
Гергесова.

— При конкурентоспособной цене на-
бора реагентов данный тест может ока-
заться очень востребованным на рын-
ке, — поделилась мнением эксперт.

Подобная технология может быть 
востребована в аэропортах или на пред-
приятиях, когда нужно провести массо-
вое экспресс-тестирование, сказал ди-
ректор Научно-клинического центра 
прецизионной и регенеративной ме-
дицины Казанского федерального уни-
верситета Альберт Ризванов.

— За рубежом уже довольно давно 
применяются тест-системы, нацелен-
ные на несколько участков генома виру-
са, и в своё время именно такой подход 
позволил выявить возникновение бри-
танского штамма, когда один из компо-
нентов тест-системы перестал работать 
в результате мутаций. Но шансов, что 
такие мутации произойдут в том участ-
ке, который и определяет тест-система, 
крайне малы. Здесь важнее проводить 
глобальный эпидемический надзор, — 
отметил эксперт.

Пока новая тест-система находит-
ся на этапе внедрения в производство. 
После того как специалисты убедятся 
в том, что возможен выпуск набора реа-
гентов в промышленном масштабе, бу-
дут проведены клинические и техни-
ческие испытания, а затем документы 
будут переданы на регистрацию в Росз-
дравнадзор. Цикл испытаний заплани-
рован на начало следующего года.

« МЕТОД LAMP 
ПОЗВОЛЯ-
ЕТ ПРОВОДИТЬ 

МОЛЕКУЛЯРНУЮ ДИАГНО-
СТИКУ СУЩЕСТВЕННО БЫ-
СТРЕЕ И НЕ ДОРОЖЕ ТРА-
ДИЦИОННОЙ ПЦР. ХОТЯ 
ТЕСТ УСОВЕРШЕНСТВО-
ВАН, ЕГО СЕБЕСТОИМОСТЬ 
ПРАКТИЧЕСКИ НЕ МЕНЯ-
ЕТСЯ

Налоги и доходы

Н алоговые поступления в федеральный бюджет по итогам нынешнего 
года увеличатся на 7 трлн рублей по сравнению с прошлым. Об этом 

глава Федеральной налоговой службы (ФНС) Даниил Егоров сообщил 
на встрече с Владимиром Путиным, которая состоялась 22 ноября.

  ФНС остаётся администратором 80% поступлений всех бюджетов, 
включая внебюджетные фонды, отметил собеседник президента. При 
этом поступление налогов в консолидированный бюджет России за 10 
месяцев увеличилось на 37% — до 23 трлн рублей, уточнил он.

  «Если говорить о том, как мы видим завершение года, то поступления, 
по нашим данным, составят 28 трлн рублей, что плюс 7 трлн рублей», — 
подчеркнул руководитель ФНС. В целом, по его словам, фиксируются 
неплохие показатели по сравнению с прошлым годом. В частности, это-
го удалось достичь благодаря восстановлению экономики, налогово-
му администрированию, а также росту цен на углеводороды и металлы.

  Между тем рост поступлений от подоходного налога составил 17%. По-
ложительная динамика наблюдается и в сфере малого бизнеса. «При этом 
если обратить внимание на подоходный налог, который в основном у нас 
очень существенно отражает показатели по зарплате, то у нас рост 17%, 
а в малом бизнесе рост 20%», — отметил он.

  На встрече обсуждался и вопрос поддержки бизнеса, который был вы-
нужден остановить свою деятельность после введения нерабочих дней 
из-за пандемии коронавируса. «Мы, кстати, и в этом году тоже участвуем 
в помощи: мы являемся администратором по выплате субсидий по ваше-
му поручению, с ноября уже программа заработала. Это субсидии на под-
держание заработной платы в компаниях. Уже выплачено более 22 млрд 
рублей больше чем 300 компаниям, тысячам компаний индивидуальных 
предпринимателей, где работают больше 1 млн 700 тыс. человек», — по-
дытожил Даниил Егоров.

  В этот же день состоялся телефонный разговор Владимира Путина 
и премьер-министра Италии Марио Драги. Одной из главных тем стало 
обсуждение ситуации на границах Белоруссии со странами Евросоюза. 
Президент России, в частности, привлёк внимание к систематическим 
нарушениям Польшей международных обязательств по защите прав бе-
женцев, фактам жестокого обращения польских пограничников с ми-
грантами, сообщили в пресс-службе Кремля. Стороны отметили целе-
сообразность налаживания на практике взаимодействия ЕС с Минском 
для скорейшего урегулирования кризиса в соответствии с нормами гу-
манитарного права.

  При обсуждении украинского конфликта Владимир Путин заметил, 
что Киев по-прежнему отказывается от выполнения Минских соглаше-
ний и достигнутых в «нормандском формате» договорённостей. При этом 
особую озабоченность вызывают провокационные шаги Киева по наме-
ренному обострению ситуации в Донбассе, в том числе применение за-
прещённых минским комплексом мер вооружений.

  По инициативе итальянского премьер-министра была затронута тема 
сотрудничества в энергетической сфере. Владимир Путин подтвердил го-
товность РФ на долгосрочной основе обеспечивать бесперебойные по-
ставки природного газа в Европу, в том числе с использованием возмож-
ностей трубопровода «Северный поток-2», подытожили в пресс-службе 
Кремля.

Светлана Казанцева, Анна Урманцева, 
Наталия Портякова

В минувшее воскресенье прези-
дент Владимир Путин привил-

ся от COVID-19 повторно «Спутником 
Лайт». На сегодняшний день этот пре-
парат из отечественных более других 
подходит для инъекции, если с момен-
та полной вакцинации прошло полгода, 
считают эксперты, опрошенные «Извес-
тиями». В России ревакцинация граж-
дан стартовала в июле 2021 года. Исходя 
из рекомендаций Минздрава, относя-
щихся к первой ревакцинации, уже через 
месяц, в январе, подойдёт срок для вто-
рой. Однако результатов научных иссле-
дований пока нет, и чёткие сроки, когда 
нужно привиться в третий и последую-
щие разы, ещё не определены, отмети-
ли эксперты. При этом они посоветова-
ли прийти на очередную прививку к лету 
2022 года.

С о г л а с н о  р е к о м е н д а ц и я м 
Минздрава, ревакцинироваться 
от COVID-19 можно любыми зареги-
стрированными в России препара-
тами — «Спутником V», «Спутником 
Лайт», «КовиВаком», «ЭпиВакКоро-
ной», отметил заслуженный врач РФ, 
ведущий научный редактор сервиса 
дистанционного медицинского обра-
зования Vrachu.ru Михаил Каган. Офи-
циальный документ не делает разли-
чий между этими вакцинами в плане 
особых показаний, все они считаются 
равнозначными, добавил он.

Впрочем, с зарубежными препа-
ратами разница есть, отметил автор 
«Спутника», директор Центра им. Н.Ф. 
Гамалеи, академик РАН Александр 
Гинцбург. По его словам, на сегодняш-
ний день «Спутник» даёт наиболее ши-
рокий спектр вирус-нейтрализующих 
антител по сравнению с двумя други-
ми мРНК-вакцинами — Pfizer и Moderna. 
В последних S-белок коронавируса 
жёстко зафиксирован с помощью вве-
дения специальных последовательно-
стей цистеина (это аминокислота, ко-

торая, подобно вулканизированной 
резинке, создаёт жесткость и S-белок 
удерживается с помощью цистеино-
вых «мостиков».

— В результате S-белок фиксируется 
в одной пространственной конформа-
ции, на которой действительно образу-
ются мощные антитела, но возникает 
очень узкая специфичность. Поэто-
му, когда специфичность S-белка по-
менялась, то и эффективность Pfizer 
и Moderna упала до 50%, в отличие 
от «Спутника», где эта пространствен-
ная структура не зафиксирована, а всё 
время «дышит», — пояснил «Известиям» 
Александр Гинцбург.

По его данным, сейчас эффектив-
ность «Спутника V» составляет 83–90% 
(по разным оценкам).

Перед ревакцинацией академик 
РАН рекомендует сдать анализ на ан-
титела, чтобы оценить их уровень и вы-
брать правильный препарат.

— Если после первого компонента 
или «Спутника Лайт» у человека об-
разовалось больше 300–500 BAU/мл, 
то вторым компонентом ревакциниро-
ваться не нужно, — отметил Александр 
Гинцбург, подчеркнув, что с большой 
вероятностью людям старше 65 лет не-
обходимо ревакцинироваться «Спут-
ником V», так как реактивность иммун-
ной системы с возрастом понижается.

По рекомендации Минздрава, в пе-
риод подъёма заболеваемости повтор-
ную прививку следует делать раз в пол-
года, «при спокойной ситуации» — раз 
в год. Об этом заявил в июне этого года 
глава ведомства Михаил Мурашко.

В Роспотребнадзоре (подведом-
ственный ему центр «Вектор» разра-
ботал «ЭпиВакКорону») «Известиям» 
сказали, что в этой области следу-
ет полностью доверять Минздраву 
и их рекомендациям. Представитель 
разработчика «КовиВака» не ответил 
на звонки «Известий».

Однако мнения экспертов насчёт 
препаратов для бустерной дозы рас-
ходятся. Руководитель лаборато-

рии геномной инженерии МФТИ Па-
вел Волчков согласен с Александром 
Гинцбургом — пожилым для ревакци-
нации следует выбрать вакцину «Спут-
ник V», полагает он. Людям до 40 лет, 
по мнению эксперта, можно исполь-
зовать «Спутник Лайт», особенно если 
они тяжело перенесли первый укол.

Для ревакцинации подходит любая 
доступная вакцина, уверен  аллерго-
лог-иммунолог Владимир Болибок. 
Но, по его мнению, с учётом нагрузки 
на систему здравоохранения ревакци-
нацию делать нужно однокомпонент-
ным «Спутником Лайт», так как после 
этого не потребуется обращаться вто-
рой раз в и без того перегруженный 
пункт вакцинации.

Для части людей оптимальный пе-
риод для ревакцинации — это четыре-
пять месяцев, а для более молодых 
и здоровых — восемь–десять месяцев, 
полагает иммунолог, генеральный ди-
ректор ООО «Клиникал Экселанс Груп» 
Николай Крючков.

— Людям с иммунодефицитами, при-
нимающим гормоны или кортикосте-

роиды или проходящим химиотера-
пию, а также тем, кому больше 65 лет, 
стоит ревакцинироваться «Спутником 
V» — одной инъекции им будет недоста-
точно, — убеждён иммунолог.

По его словам, есть также катего-
рия людей, у которых нет явных проб-
лем со здоровьем, но антитела не вы-
рабатываются в нужном количестве. 
По ранним исследованиям, это на-
блюдается примерно у 10% перебо-
левших, а ещё у 20–25% количество 
антител очень быстро падает, и они 
становятся неопределимыми раньше 
шести месяцев. Таким людям ревак-
цинация может быть рекомендована 
через четыре-пять месяцев, отметил 
Николай Крючков.

Точный срок ревакцинации по-
сле второй прививки экспертам пока 
определить сложно — научных данных 
по второй ревакцинации недостаточ-
но, отметил иммунолог Николай Крюч-
ков. На это указал и Владимир Болибок.

— Сейчас у нас нет данных исследо-
ваний, но это не значит, что их никто 
не проводит, просто пока публикации 
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Молодо-велено
В каких странах вакцинируют детей от коронавируса

Наталия Портякова

К атегория тех, кому разрешены при-
вивки от коронавируса, стреми-

тельно молодеет. Всё больше стран 
мира, в целом справившихся с зада-
чей вакцинации от COVID-19 взросло-
го населения, приступает к кампаниям 
по иммунизации подростков и детей. 
Некоторые государства, уже привив-
шие лиц от 12 до 18 лет, начали или ак-
тивно прорабатывают вопрос о вве-
дении препаратов детям от 5 до 11 лет. 
Иные пока скрупулёзно изучают тему 
и проводят клинические испытания. 
О том, как меняется вакцинная демо-
графия и насколько оправданны при-
вивки для младших групп населения, — 
в материале «Известий».

Многие страны мира перешли к им-
мунизации подростков ещё летом, по-
скольку на фоне вакцинации большей 
части взрослого населения стало всё 
очевиднее, что уколы только кате-
гории 18+ не спасают от дальнейше-
го распространения эпидемии. К на-
стоящему моменту такие страны, как 
США, Канада, Израиль, Сингапур, Япо-
ния, Китай и большая часть европей-
ских государств, уже запустили при-
вивки для категории 12–18 лет. Тем 
временем Коста-Рика оказалась пер-
вой в мире страной, которая сделала 
уколы от коронавируса обязательны-
ми для всех детей с пяти лет, внеся этот 
вирус в обширный и обязательный ка-
лендарь детских прививок. Впрочем, 
колоть пятилеток и детей постарше 
в Коста-Рике начнут не раньше марта.

А вот в США уже начали. За три не-
дели с момента авторизации вакци-
ны Pfizer/BioNTech для детей 5–11 лет 
первый укол получили 10% малень-
ких американцев, отчитались в Бе-
лом доме 17 ноября. Как показали дан-
ные клинических испытаний, которые 
Pfizer проводила в Штатах и некото-
рых других странах, введение трети 
взрослой дозы вакцины (именно так 
колют детей) оказалось на 90,7% эф-
фективным в профилактике инфекций 
COVID-19 у 5–11-летних.

Пример американцев оказался за-
разительным. В начале ноября ис-
пользование вакцины Pfizer для детей 
в возрасте от 5 до 11 лет одобрили ОАЭ 
и Бахрейн, а пару недель спустя и Изра-
иль, объявивший, что сама кампания 
стартует уже 23 ноября. В конце про-
шлой недели зелёный свет на привив-
ки от коронавируса для этой возраст-
ной группы выдала Канада.

К желающим иммунизировать сво-
их маленьких жителей примкнула так-
же Япония. На прошлой неделе мини-

стерство здравоохранения призвало 
местные органы власти подготовиться 
к введению вакцины COVID-19 детям 
в возрасте 5–11 лет начиная с февраля.

Вп е р е д и же п л а н е т ы в с е й 
вновь оказался Китай. Здесь на-
чали колоть детей не только рань-
ше всех, но и младше всех. Ещё 
в июле власти одобрили использо-
вание сразу двух местных вакцин — 
Sinopharm и Sinovac — для прививок 
от COVID-19 детям от трёх лет, задав-
шись целью привить всех 3–11-летних 
уже к концу года. И, согласно послед-
ним данным Национальной комиссии 
здравоохранения КНР, половина ма-
леньких жителей Поднебесной в этой 
возрастной группе, или 84 млн детей, 
уже сделали хотя бы один укол.

Поверили в эффективность китай-
ских препаратов для детей и страны, 
уже привившие ими взрослых. Впро-
чем, снижать «возрастной ценз» до трёх 
лет решились не все. С 1 ноября кампа-
ния по вакцинации пятилеток старто-
вала в Камбодже, где, по официальным 
данным, за восемь месяцев успели при-
вить 100% взрослых и более 97% под-
ростков в возрасте 12–17 лет. Ранее ис-
пользовать китайскую Sinopharm для 
иммунизации детей разрешили также 
ОАЭ, Аргентина и Чили.

Немалое количество государств 
также начало исследования на пред-
мет целесообразности прививания 
от коронавируса детей младшего воз-
раста. Одной из них стала Австралия, 
полностью привившая 83% взрослого 
населения и 60% подростков 12–15 лет. 
Реальные данные о вакцинированных 
12–15-летних показали: их иммунитет 
защищает от любой инфекции луч-
ше, чем старших подростков и взрос-
лых, да и данные испытаний в случае 
с детьми 5–11 лет продемонстрирова-
ли хорошую переносимость препарата 
и сильный иммунный ответ, рассказа-
ла «Известиям» профессор-эпидеми-
олог австралийского Университета 
Дикина Кэтрин Беннетт. Но, как под-
черкнула эксперт, пока чёткие дока-
зательства того, что преимущества 
вакцины Pfizer (которую собирается 
использовать Австралия) явно пере-
вешивают риск для детей, ещё не по-
лучены.

Морской толк
Тихоокеанский флот усилят новыми субмаринами

Роман Крецул, Алексей Рамм

Подводные силы Тихоокеанско-
го флота (ТОФ) ждёт укрепление. 

К 2024 году во Владивостоке будут не-
сти службу шесть многоцелевых суб-
марин проекта 636.3. Эти корабли уве-
личат возможности российского флота 
в регионе: лодки этой серии считают-
ся одними из самых бесшумных в мире 
и несут на борту внушительный арсе-
нал, в том числе крылатые ракеты «Ка-
либр», а также сверхзвуковые «Ониксы». 
По словам экспертов, усиление подво-
дной составляющей ТОФ необходимо 
с учётом осложняющейся ситуации 
в Азиатско-Тихоокеанском регионе.

�� НЕВИДИМЫ И БЕСШУМНЫ

Минобороны согласовало план постав-
ки дизель-электрических подводных 
лодок проекта 636.3 на Тихоокеанский 
флот, сообщили источники «Известий» 
в военном ведомстве. Согласно плану, 
к 2024 году должно завершиться пере-
вооружение российских подводных сил 
в Приморье. К этому времени во Влади-
востоке будут нести службу шесть суб-
марин этого класса. Они войдут в со-
став 19-й бригады подводных лодок.

Изначально корабли 636-й серии 
разрабатывались для экспорта в стра-
ны Организации Варшавского догово-
ра. Со второй половины 1990-х годов 
по проекту и его модификациям стро-
ились лодки для КНР, Алжира и Вьетна-
ма. Однако затем было принято реше-
ние закупить такие субмарины и для 
российского флота. Они создаются 
по модернизированному варианту 
636.3. От базовой версии эти лодки от-
личаются лучшими ходовыми характе-
ристиками, ещё более низким уровнем 
шумности, наличием автоматизиро-
ванной системы управления, совре-
менным навигационным комплексом.

Первая серия из шести подло-
док проекта 636.3 была построена 
с 2014 по 2016 год. Все они несут служ-
бу на Черноморском флоте. В сентя-
бре 2016-го был подписан контракт ещё 
на шесть субмарин для Тихоокеанско-

го флота. Сегодня в строю находятся 
три из них. «Петропавловск-Камчат-
ский» был передан флоту в 2019 году, 
«Волхов» — в 2020-м, и совсем недавно, 
12 октября 2021-го, в состав ВМФ вошла 
лодка «Магадан».

Подводные лодки проекта 636.3 счи-
таются одними из самых бесшумных 
в мире и способны выполнять широ-
кий круг задач — уничтожать надво-
дные и подводные корабли, патрулиро-
вать прибрежные воды, вести разведку.

Длина корабля — 74 м, максималь-
ное водоизмещение — свыше 3,9 тыс. т, 
скорость — до 20 узлов, автономность 
плавания — 45 суток. На борту он не-
сёт шесть 533-миллиметровых торпед-
ных аппаратов, может применять тор-
педы и мины, а также крылатые ракеты 
«Калибр-ПЛ».

Корабли — носители крылатых ра-
кет «Калибр» стали направлять на Ти-
хий океан лишь в последние годы, от-
метил военный историк Дмитрий 
Болтенков. Дальность полёта таких 
боеприпасов приближается к 1,5 тыс. 
км, они поражают объекты с высокой 
точностью и представляют собой не-
простую цель для современных си-
стем ПВО.

— До поступления на ТОФ подло-
док проекта 636.6 там было лишь не-
сколько субмарин ещё советской по-

стройки, — рассказал «Известиям» 
эксперт. — В базирующейся во Вла-
дивостоке 19-й бригаде подводных 
лодок совсем немного. На Камчатке 
дизель-электрических субмарин во-
обще не осталось. Необходимо даль-
нейшее усиление подводной составля-
ющей Тихоокеанского флота, особенно 
если посмотреть, как усиливаются во-
енно-морские силы Японии, Северной 
и Южной Корей, Китая. Корабли про-
екта 636.3 при необходимости смогут 
ставить минные заграждения, обнару-
живать и уничтожать подлодки веро-
ятного противника, наносить удары 
по наземным объектам.

�� ВНИМАНИЕ НА ТИХИЙ

Поскольку лодки обновлённого проек-
та стали носителями крылатых ракет 
«Калибр» и способны наносить удары 
по наземным целям, они могут приме-
няться для действий в Японском море, 
полагает директор Центра комплекс-
ных европейских и международных ис-
следований НИУ ВШЭ Василий Кашин.

— С учётом ухудшения ситуации 
в Азиатско-Тихоокеанском регио-
не такие лодки нужны, — уверен экс-
перт. — В связи с угрозой размещения 
американских ракет средней дально-
сти на территории Японии нам нужно 

дополнительное количество носите-
лей крылатых ракет. Но основная роль 
новых подводных лодок в том, чтобы 
ограничивать возможность действий 
кораблей противника в важных для нас 
районах в ближней морской зоне. На-
личие субмарин проекта 636.3 важно 
с точки зрения возможного примене-
ния в различных локальных конфлик-
тах. Тем более что в последние годы 
и у Японии, и у Южной Кореи подво-
дные силы модернизировались высо-
кими темпами.

Немаловажной задачей для новых 
подводных лодок может стать и при-
крытие атомных подводных страте-
гических ракетоносцев, добавил Ва-
силий Кашин.

— В советские времена дизель-элек-
трические подводные лодки направ-
лялись на Дальний Восток в том числе 
для обеспечения безопасности атом-
ных ракетных крейсеров, несущих бо-
евое дежурство в Охотском море. Они 
брали под контроль проливы между 
Курильскими островами, где был наи-
более вероятен проход американских 
субмарин, — напомнил он.

Тихоокеанский флот в постсовет-
ские годы длительное время оставал-
ся без внимания. Новые корабли шли 
преимущественно в Арктику, на Бал-
тику и в Чёрное море. Однако в послед-
ние годы Минобороны всерьёз взялось 
за обновление корабельного состава 
ТОФ. В конце прошлого года в его со-
став вошёл корвет «Гремящий» — го-
ловной корабль проекта 20385, спо-
собный применять ракеты «Калибр» 
и «Оникс». Одновременно в строй встал 
корвет проекта 20380 «Герой Россий-
ской Федерации Алдар Цыденжапов». 
Также была завершена глубокая мо-
дернизация большого противолодоч-
ного корабля «Маршал Шапошников». 
После установки противокорабельных 
и крылатых ракет и усиления ПВО быв-
ший противолодочный корабль сме-
нил специализацию и был переква-
лифицирован во фрегат. Кроме того, 
в состав ТОФ в прошлом году вошёл 
новый базовый тральщик «Яков Ба-
ляев».

 Новости

Так и задумались

Андрей Сушенцов

Программный директор клуба «Валдай»

П арадокс современной ситуации со-
стоит в том, что технологии эволю-

ционируют существенно быстрее, чем 
наше понимание человека и общества. 
Мы научились добывать полезные ис-
копаемые на астероидах, но не можем 
победить такие социальные пробле-
мы, как депрессия, ксенофобия и воо-
ружённые конфликты. Технологически 
мы подлинно в XXI веке, однако с точки 
зрения социальной и международной 
организации не продвинулись дальше 
семидесятых годов прошлого века.

Доминирующая тенденция в меж-
дународной политике сейчас — иде-
ологизация, которая остаётся ос-
новным инструментом сохранения 
глобального доминирования Соеди-
нённых Штатов. В зависимости от ис-
кренности излагающего эту идео-
логическую линию она может быть 
либо манипуляцией, либо демонстра-
цией наивности понимания между-
народной среды. Однако для между-
народных отношений необходима 
доказательная политика, основанная 

не на эмоциях и беспредельном полё-
те мысли, а на точных наблюдениях, 
повторяемых экспериментах и надёж-
ных данных. Другими словами, стро-
го установленных объективных дока-
зательствах.

Возьмём для примера ситуацию 
с безопасностью в Европе. Её узловые 
причины сводятся к трём стратегиче-
ским константам, каждая из которых 
понимается превратно.

Первое. Мир в Европейском сою-
зе был обеспечен военным пораже-
нием во Второй мировой войне двух 
ключевых европейских военных дер-
жав — Германии и Франции — и даль-
нейшим разоружением первой. Безо-
пасность обеим странам с середины 
1940-х годов обеспечивают Соеди-
нённые Штаты Америки. Эта систе-
ма после холодной войны распро-
странилась и на другие государства 
Европы, в том числе страны бывшей 
Организации Варшавского догово-
ра. Но не на Россию, которая не могла 
оказаться на месте побеждённой в во-
енном отношении страны — Франции 
или тем более Германии. Россия со-
хранила существенный военный по-
тенциал и продолжила быть одной 
из главных стратегических констант 
на континенте. Её исключение из сис-
темы безопасности, структурирован-
ной вокруг США и НАТО, неизбежно 
сделало Россию ключевым оппонен-
том этой системы.

Второе. Ведущие страны Евро-
пы, безопасность которых с середины 
1940-х обеспечивали США, имели воз-
можность взять каникулы от страте-
гического мышления. В первую оче-
редь это касается Германии. Элиты 
европейских государств испытывают 
наивные иллюзии по поводу источ-

ников мира на континенте. Они видят 
причины мира сначала в формирова-
нии Объединения угля и стали, актив-
ных экономических и гуманитарных 
контактах бывших враждующих сто-
рон, забывая, что в зародыше этого 
процесса было болезненное военное 
поражение и последующее устране-
ние ключевых военных держав в Ев-
ропе как стратегического фактора. 
Сегодня эти пребывающие в иллюзии 
элиты объявляют моральный кресто-
вый поход на Восток, по меткому за-
мечанию одного из европейских по-
литиков, строя из ЕС идеологическую 
империю. При этом они близоруко от-
носятся к проблемам членов союза, 
которые не соответствуют предъяв-
ляемому стандарту. Конечно, это мо-
рализаторство не работает с практи-
ческой точки зрения, часто выглядит 
смешным и, к сожалению, нередко 
трагичным, как мы можем убедиться 
по событиям украинского кризиса.

Третье. Никакая политика не мо-
жет изменить географию. Важней-
шим обстоятельством европейской 
безопасности стали плохо урегули-
рованные последствия распада Со-
ветского Союза. Он не был подготов-
лен, произошёл в одночасье и, по сути, 
не решил ни одну из глубоких струк-
турных проблем, которые возникли 
в связи с появлением на пространстве 
СССР больше дюжины новых неза-
висимых государств. Постсоветские 
конфликты — это последствия неорга-
низованного распада Советского Со-
юза, который, по сути, продолжается 
до сих пор. Военные кризисы на пост-
советском пространстве — это эпизо-
ды отложенной гражданской войны, 
которая могла разразиться сразу по-
сле распада сверхдержавы, но благо-

даря ряду обстоятельств не произо-
шла. До тех пор пока эти последствия 
не будут урегулированы — это касает-
ся и прав населения, и стратегической 
инфраструктуры, и вопросов эконо-
мической взаимосвязанности, общих 
ценностей, идей и истории, — они бу-
дут давать о себе знать и оставаться 
одной из важных стратегических кон-
стант европейской безопасности.

Плохая новость состоит в том, что 
ни интеллектуальных, ни мораль-
ных сил у европейских лидеров при-
знать это обстоятельство сейчас нет, 
а значит, мы находимся в стратегиче-
ском тупике. Доказательная политика 
не может привести к исчерпывающе-
му результату в виде глубокого фун-
даментального урегулирования проб-
лем безопасности в Европе.

Однако хорошая новость в том, 
что, несмотря на неурегулирован-
ность ситуации в сфере безопасно-
сти, оснований для большой войны 
на континенте нет. Её не хочет обще-
ство. Эта война не разрешит указан-
ные противоречия, а создаст новые 
проблемы. При этом основной фронт 
международной напряжённости пе-
ретекает в Восточную Азию; Евро-
па — это затухающий вулкан. У ев-
ропейских элит появляется время 
осмотреться и на собственном опы-
те убедиться, что доказательная по-
литика в сфере международной 
безопасности возможна и даже не-
обходима. В идеальном мире Евро-
па должна стать примером глубоко-
го, исчерпывающего урегулирования 
проблем безопасности. Однако клю-
чевой вопрос состоит в том, как до-
биться этого в условиях «каникул» 
от стратегического мышления среди 
европейских элит.

МНЕНИЕ

Неприкосновенных нет

К омиссия Госдумы по мандатным вопросам реко-
мендовала депутатам дать согласие на выпол-

нение двух представлений генпрокурора РФ в от-
ношении члена фракции КПРФ Валерия Рашкина, 
подозреваемого в незаконной охоте, и лишить пар-
ламентария неприкосновенности.

  Первым документом предлагается привлечь 
Рашкина по ст. 12.26 КоАП («Невыполнение води-
телем транспортного средства требования о про-
хождении медицинского освидетельствова-
ния на состояние опьянения»). За это ему грозит 
штраф в размере 30 тыс. рублей с лишением води-
тельских прав на срок от полутора до двух лет.

  Во втором — Генпрокуратура просит Госдуму 
разрешить возбуждение в отношении коммуни-
ста уголовного дела по ч. 2 ст. 258 УК («Незакон-

ная охота»), а также дать согласие на проведение 
обысков и применение меры пресечения в виде 
«запрета определённых действий». Это престу-
пление, совершённое лицом с использованием 
своего служебного положения, либо группой лиц 
по предварительному сговору, или организован-
ной группой, либо причинившее особо крупный 
ущерб, наказывается штрафом в размере от 500 
тыс. до 1 млн рублей, а также лишением свобо-
ды на срок от трёх до пяти лет с лишением пра-
ва занимать определённые должности или зани-
маться определённой деятельностью на период 
до трёх лет или без такового.

  Как отметил по итогам заседания глава дум-
ской комиссии Отари Аршба, комиссия не рас-
сматривала вопрос о виновности или невино-
вности депутата, а лишь ответила на вопрос, есть 

ли у Генпрокуратуры основания обращаться 
с просьбой дать разрешение на возбуждение уго-
ловного дела и передачу материалов в суд.

  13 голосами за, тремя голосами против де-
путаты проголосовали за то, чтобы удовлетво-
рить просьбу Генеральной прокуратуры, отметил 
парламентарий. Не поддержали решение толь-
ко коллеги Валерия Рашкина из КПРФ, остальные 
фракции высказались в пользу лишения его не-
прикосновенности.

  Как ранее писали «Известия», окончательное 
решение по снятию неприкосновенности Гос-
дума примет на заседании 25 ноября. Большин-
ство парламентариев его поддержит, так как ви-
новник незаконной охоты признался в убийстве 
лося.

не прошли и нет однозначного мнения 
по поводу сроков, — уточнил  аллерго-
лог-иммунолог.

По его словам, есть предположение, 
что вторая ревакцинация может пона-
добиться позже, чем первая.

— Если человек прошёл первую ре-
вакцинацию, то, скорее всего, вторую 
ему можно пройти попозже, после по-
лугода. Тем, кто ревакцинировался ле-
том, предстоящей зимой пока ничего 
делать не нужно. Им главное не пропу-
стить год, то есть повторно привить-
ся до лета 2022 года. Диапазон от ше-
сти до 12 месяцев был рекомендован 
для первой ревакцинации, а рекомен-
даций для повторной пока нет, — под-
черкнул Владимир Болибок.

Некоторые специалисты выска-
зывают мнение о преимуществе ре-
вакцинации и вакцинации разными 
вакцинами, но никаких официаль-
ных подтверждений этой точки зре-
ния не существует, как и научных до-
казательств, отметил Михаил Каган.

Среди пациентов Болибока есть те, 
кто ревакцинировался уже второй раз.

— Первый раз они вакцинирова-
лись зарубежной вакциной, затем 
у них была ревакцинация «Спутни-
ком», а этой осенью они вновь приви-
лись уже «Спутником Лайт». В итоге 
сейчас у них уровень антител достиг 
5 тыс. BAU/мл, — рассказал Владимир 
Болибок, отметив, что это очень высо-
кие показатели, хорошо защищающие 
от коронавируса.

Сейчас большая часть вакци-
нированного и ревакцинирован-
ного населения России пользова-
лись «Спутником», и, по сообщениям 
из официальных пресс-релизов про-
изводителя и народных телеграм-ка-
налов, основанных на анализе титров 
поствакцинальных антител, вакцина 
прекрасно работает и первый раз, и по-
вторно, подчеркнул Михаил Каган.

В ряде стран бустерные прививки 
уже стали частью реальности. Центр 
по контролю и профилактике заболе-
ваний США ещё в сентябре постановил, 
что третья доза вакцины необходима 
лицам старше 65 лет и более молодым 
людям с рядом сопутствующих забо-
леваний. Позднее там решили расши-
рить право на третий укол и для всех 
остальных взрослых — тех, кто уколол-
ся Pfizer/BioNTech или Moderna полго-
да назад или использовал однокомпо-
нентную вакцину J&J два месяца назад. 
При этом власти сочли, что применять 
разные вакцины даже лучше, особенно 
если первой вакциной была J&J.

Европа начала ревакцинацию с раз-
ными темпами. В октябре Европейское 
агентство лекарственных средств 
(EMA) рекомендовало делать бустер-
ный укол вакциной Pfizer/BioNTech или 
Moderna всем людям с ослабленной 
иммунной системой, оставив вопрос 
о других категориях на откуп каждому 
отдельному члену Евросоюза.

В итоге в этом месяце Австрия, 
Германия и Чехия предложили тре-
тью дозу вакцин всем привитым стар-
ше 18 лет, на Мальте одобрили тре-
тий укол для всех категорий, начиная 
с 12 лет, а Греция и вовсе объявила бу-
стерные прививки для населения обя-
зательными.
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Третий лишний

Светлана Последовская

Специалист по налогам департамента 
клиентского сервиса «Открытие Брокер»

Г лава ФНС Даниил Егоров заявил, 
что в будущем ведомство планиру-

ет отказаться от стандартной для фи-
зических лиц декларации о доходах 
по форме 3-НДФЛ, они будут автома-
тизированы. Все вычеты планируют 
перевести на этот принцип к 2024 году.

Сегодня в России существу-
ет целый ряд налоговых выче-
тов: стандартные, социальные, ин-
вестиционные, имущественные, 
по переносу убытков на будущее 
и профессиональные. Если чело-
век имеет право на налоговые вы-
четы или получил доходы, по кото-
рым у него нет налогового агента, 
то в большинстве случаев ему по-
требуется заполнять налоговую де-
кларацию 3-НДФЛ. При этом каж-
дый вычет носит заявительный 
характер, то есть даже в случае на-
личия налогового агента гражда-
нин всё равно должен изъявить же-
лание на получение вычета.

При отсутствии агента росси-
янин сам подаёт в налоговый ор-
ган декларацию 3-НДФЛ. И именно 
в последнем варианте заключается 
сложность для граждан. Во-первых, 
нужно собрать документы, кото-
рые подтверждают право на вычет. 
А для каждого из них свои условия, 
предусмотренные законодатель-
ством, и свой необходимый ком-
плект документов. Физлицам не-
обходимо самостоятельно узнать 
и изучить данный комплект, запро-
сить его в организациях.

Например, если россиянин за ка-
лендарный год лечил зубы в трёх 

стоматологических клиниках и все 
три проходят по суммовому диапа-
зону, нужно запросить документы 
во всех трёх компаниях. Далее надо 
самостоятельно заполнить деклара-
цию 3-НДФЛ и отправить её в нало-
говую инспекцию вместе с комплек-
том собранных документов. И ждать 
возврата НДФЛ в течение четырёх 
месяцев. Три месяца отводится для 
проведения камеральной провер-
ки и ещё дополнительный месяц для 
возврата суммы налога.

Естественно, когда граждане ви-
дят весь этот путь, у некоторых 
опускаются руки уже на старте.

Справедливости ради стоит от-
метить, что сейчас действует упро-
щённый порядок по частному слу-
чаю — получение вычета на взносы 
и на доход по индивидуальному ин-
вестиционному счёту (ИИС). Ос-
новное условие, чтобы профу-
частники, у которых открыт ИИС, 

в добровольном порядке присо-
единились к обмену информаци-
ей с ФНС России. И если налого-
вый агент (в данном случае брокер) 
подал необходимую информа-
цию по физлицам, то последним 
не нужно заполнять 3-НДФЛ и со-
бирать комплект подтверждающих 
документов, а следует дозапол-
нить заявление в личном кабине-
те налогоплательщика и отпра-
вить на рассмотрение в инспекцию. 
У контролёров будет месяц для 
проведения проверки и 15 дней для 
возврата денег — вместо четырёх 
месяцев, как по полной 3-НДФЛ.

Судя по заявлению главы ФНС, 
планируется, что ускоренное элек-
тронное взаимодействие будет 
проходить не только по инвести-
ционным вычетам, но и по всем 
остальным. Таким образом, граж-
данам не надо будет самосто-
ятельно собирать документы 
и заполнять 3-НДФЛ. Просто нало-
говики сами на основании содер-
жащихся данных рассчитают вам 
вычеты.

По-хорошему, налоговые агенты, 
которые станут представлять ин-
формацию по ускоренному вариан-
ту, должны под роспись уведомить 
клиента, что будут транслировать 
информацию в налоговую службу. 
А клиент должен с этим согласить-
ся. И уже вне зависимости, при-
дёт ли он в налоговую за вычетами 
в дальнейшем или нет, у инспекто-
ров будет информация о данном 
объекте.

Что же касается не возврата 
НДФЛ с помощью налоговых вы-
четов, а того, что у гражданина 
есть доход, с которого он обязан 
уплатить налог, то Даниил Егоров 
указал: «Если мы, как налоговая 
служба, имеем доступ к данным, 
по которым можно рассчитать на-
лог, мы можем себе это позволить. 
Если у нас нет доступа, тогда оста-
ётся декларировать».

Случаи, когда гражданин обязан 
задекларировать свой доход, про-
писаны в Налоговом кодексе. На-
пример, если вы сдаёте кварти-
ру в аренду физлицам, получаете 
иностранные дивиденды, доходы 
от иностранного брокера, продаё-
те имущество, которым владеете 
менее трёх (пяти лет), вы обязаны 
об этом отчитаться и при необхо-
димости заплатить в казну. В свя-
зи со сложным процессом, а также 
возможным нежеланием платить 
сбор физические лица не деклари-
руют этот доход, тем самым лишая 
бюджет дополнительных посту-
плений.

Подводя итоги: положитель-
ный момент — в общем отказе 
от 3-НДФЛ, практически весь доку-
ментооборот и расчёт минует физ-
лиц, отрицательный момент — это, 
скорее всего, напрямую коснётся 
тех, кому есть что скрывать в рам-
ках своего дохода и имущества.

Танец «чёрных 
лебедей»
Какие факторы толкают рынок акций и рубль вниз

Роза Алмакунова

Колебания на российском фондовом 
рынке, а также давление на рубль 

в ближайшее время продолжатся, уве-
рены опрошенные «Известиями» анали-
тики. Причинами распродаж понедель-
ника и скачка курса доллара почти до 75 
рублей стали жёсткая риторика регуля-
торов, падение цен на нефть, ситуация 
вокруг облигаций «Роснано» и новая 
волна коронавируса. Впрочем, по заве-
рениям экспертов, пока рано говорить 
о «медвежьем» тренде, ближе к концу 
2021-го индексы Мосбиржи и РТС могут 
подрасти и встретить Новый год выше 
отметки 4000 и 1800 при сильном рубле 
с курсом 71–72 за доллар.

Неделя на российской фондовой 
площадке стартовала с существенно-
го падения котировок. 22 ноября в ходе 
торгов индексы Мосбиржи и РТС впер-
вые с августа провалились ниже 3900 
и 1700 пунктов соответственно. В те-
чение дня рублёвый индикатор достиг 

минимальной отметки 3877, снизив-
шись с начала ноября на 6,4%, а долла-
ровый опустился до 1630 пунктов и по-
казал с начала месяца падение на 11,4%.

Под существенным давлением ока-
залась и нацвалюта. Рубль по отноше-
нию к доллару впервые с апреля этого 
года поднялся до отметки 74,99, а евро — 
до 84,54, что стало новым максимумом 
с сентября.

Российский рынок акций и нацва-
люту толкает вниз сразу несколько не-
гативных факторов, считают опрошен-
ные «Известиями» эксперты. По словам 
ведущего аналитика «Открытие Инве-
стиции» Андрея Кочеткова, под дав-
лением чрезмерно высокой инфляции 
в глобальном контексте происходит 
смена вектора денежной политики. 
Об этом говорит риторика ФРС США, 
а также Центробанка России, под-
тверждающих свою решимость бо-
роться с инфляцией, подчеркнул он. 
Эксперт добавил: отечественный ры-
нок ОФЗ уже закладывает повышение 

ключевой до 8,5%, что существенно пе-
рекрывает дивидендную доходность 
рынка акций.

Также внешний фон не позволяет 
говорить об оптимизме, есть и геопо-
литические риски, нервирующие ин-
весторов, добавил Андрей Кочетков. 
Ситуация, когда одновременно падают 
экспортёры и рубль, а сырьевые това-
ры в моменте остаются относительно 
стабильными, — это отражение отто-
ка инвесторов, который скорее обу-
словлен какими-то геополитически-
ми опасениями, считает аналитик «БКС 
Мир инвестиций» Василий Карпунин. 
По его оценкам, реакция рынка на про-
исходящие события выглядит избы-
точной, учитывая относительно спо-
койную картину на других биржах.

Падение индекса Мосбиржи в поне-
дельник может быть связано с пробле-
мами «Роснано», отметила руководи-
тель отдела анализа акций компании 
«Финам» Наталья Малых. Хотя и до это-
го российские акции проявляли сла-
бость из-за коррекции цен на нефть 
и глобального охлаждения аппетита 
к риску, констатировала она.

Тогда как доллар укрепляется 
на фоне ожиданий более ранней норма-
лизации монетарной политики со сто-
роны ФРС, коррекции цен на нефть, вы-
званной ожиданиями высвобождения 
из стратегических запасов США и ряда 
других стран, а также новой волны ко-
ронавируса в Европе и других государ-
ствах, добавила эксперт «Финама».

Мосбиржа вечером 19 ноября заяви-
ла о приостановке торгов девятью ви-
дами облигаций «Роснано», 100% ко-
торого в собственности государства. 
Основанием для этого стало предпи-
сание ЦБ из-за долгов госкомпании, 
пояснили на площадке 22 ноября, воз-
обновив торги её бондами, но изме-
нив риск-параметры. В Центробанке 
сообщили: была получена информа-
ция о том, что «Роснано» обсуждает 
с узким кругом кредиторов возмож-
ные сценарии реструктуризации долга. 

 

Те ещё цветочки
A Речь идёт о нулевом НДС для 

уполномоченных экономи-
ческих операторов, которые занима-
лись реэкспортом. Такое положение 
было зафиксировано в указе президен-
та Белоруссии «О стимулировании ре-
ализации товаров».

— Под эту норму в 2011-м попало око-
ло 200 компаний, которые ввозили в Бе-
лоруссию цветы. Все ли воспользова-
лись новой возможностью или только 
некоторые, сейчас сказать сложно. Судя 
по всему, сначала нулевым НДС пользо-
вались две-три компании. В 2019 году 
отечественные компании заметили 
конкурентов, и тогда ввоз шёл очень ак-
тивно, — рассказал в беседе с «Извести-
ями» глава Национальной ассоциации 
цветоводов Алексей Антипов.

Торговые потоки перестраивались 
постепенно. По данным источника 
«Известий», с 2016 по 2020 год импорт 
срезанных цветов из третьих стран 
с оформлением в российских тамо-
женных органах сократился более 
чем в два раза: с 49,5 до 19 тыс. т. А ввоз 
продукции в Белоруссию вырос с 10,8 
до 55,5 тыс. т. В 2020 году практически 
все (97%) цветы от белорусов РФ полу-
чила в рамках реэкспорта, утверждает 
собеседник редакции.

По его информации, заявленная 
стоимость сделок при перепродаже 
цветов между белорусскими и россий-
скими контрагентами нередко оказы-
валась в десятки раз ниже стоимости 
реализации продукции в РФ.

— Таким образом, очевидно, реали-
зовывалась схема «разгона цены» че-
рез цепочки перепродаж, — отмечают 
собеседники «Известий».

На цену ввезённых от соседей цве-
тов в этот период влияло два факто-
ра, пояснили «Известиям» в Минпром-
торге. Прежде всего это возможность 
белорусских уполномоченных эконо-
мических операторов не уплачивать 
НДС при импорте товаров, если их да-
лее экспортируют в другие страны. 
А также — особенности уплаты НДС 
при ввозе продукции из Белоруссии 
в Россию: налог начисляют не на та-
моженную стоимость, а на фактурную, 
которая зачастую сильно занижена.
По данным «Известий», практиче-
ски все поступившие в Россию цве-
ты по льготному НДС в Белоруссии 
оформляли четыре уполномоченных 
экономических оператора: «Влате ло-
гистик», «Белтаможвилия», «Белта-
можсервис», «Глобалкастом–комерс». 
На запросы «Известий» к моменту пу-
бликации ни в одном из них не ответи-
ли. С российской стороны их получате-

лями выступали 20 компаний, на шесть 
из которых пришлось 73% реэкспорта 
от соседей. Их названия пока не рас-
крываются. Сегодня крупнейшими 
игроками в этой сфере на отечествен-
ном рынке являются розничные сети 
«Просто цветы», «ЦветыОптРозница», 
«Цветочный город» (бренды «Мосц-
ветторг», «Магазин букетов», «Цветы 
души» и т.д.), «Цветочный ряд», «Цве-
товик». Во всех компаниях на запросы 
«Известий» не ответили.

Крупнейшими импортёрами цве-
тов в РФ выступают пять компаний — 
«Цветочный Экспресс», «Азалия», «Фан-
тазия», «Фаворит», «Планета цветов», 
сообщили в Национальной ассоциа-
ции цветоводов. С кем из них в 2016–
2020 годах работали продавцы в Рос-
сии, в Ассоциации цветочного ритейла 
не уточнили. В компаниях отказались 
отвечать на вопросы редакции.

Сейчас сложно сказать, какие кон-
кретно компании участвовали в схе-
ме с реэкспортом, размышляет Алек-
сей Антипов. Но в любом случае свою 
продукцию они распространяли че-
рез отечественную розницу: на 90–
95% она представлена индивидуальны-
ми предпринимателями, сказал он. ИП 
освобождены от уплаты НДС, поэтому 
получалось так: в Белоруссии импор-
тёры могли по предоставленной льготе 
не уплачивать налог с цветов, а в РФ про-
давцы и не должны были платить этот 
сбор в размере 20% — у них совершенно 
другой режим налогообложения.

— Схема реэкспорта была легаль-
ной, никакие законы не нарушались. 
Белоруссия хотела поддержать свой 
бизнес, но в итоге поддержки не полу-
чилось. Это обернулось тем, что тор-
говые потоки между странами изме-

нились. В опте импортная продукция 
из Белоруссии подешевела на 10%, от-
ечественные производители не могли 
конкурировать с ними, предприятия 
столкнулись с серьёзными сложно-
стями, вплоть до разорений, — сказал 
Алексей Антипов.

Например, в 2021 году обанкроти-
лась российская компания «Роузхилл». 
С 2011 по 2021 год на рынке не появи-
лось ни одного нового игрока, подчерк-
нул эксперт.

Из ведомств Минпромторг первым 
обратил внимание на сложившуюся 
проблему, напомнил Алексей Антипов. 
В сентябре прошлого года министер-
ство вынесло вопрос с белорусскими 
цветами на заседание Госкомиссии 
по противодействию незаконному 
обороту промышленной продукции, 
рассказали «Известиям» в ведомстве. 
Тогда Минпромторг, ФТС и налоговая 
служба объединили усилия. Позже 
к ним присоединился Минфин. Ведом-
ства работали над тем, чтобы предот-
вратить схемы минимизации НДС при 
импорте в Россию цветов — в первую 
очередь через Белоруссию. Продукцию 
ввозили без уплаты пошлин и НДС.

С февраля 2021 года ФТС подклю-
чила свои мобильные группы на рос-
сийско-белорусском участке грани-
цы, напомнили в службе: таможенники 
контролировали ввоз цветов. В это 
время бизнес и профильные ассоциа-
ции проводили консультации с пред-
ставителями власти: Минфином, Ми-
нэком и другими, добавил президент 
Ассоциации цветочного ритейла Ар-
тём Николашин.

— Именно политическая воля ФТС 
и Минфина привела к тому, что за не-
сколько месяцев была уничтожена схе-

ма, из-за которой бюджет недополу-
чал миллиарды рублей, — считает он.

В Минфине «Известиям» уточнили, 
что проблему обсуждали с Белорусси-
ей: в результате удалось добиться отме-
ны правила о нулевом НДС. 19 августа 
страна сняла действовавшие с 2011 года 
основания для применения льготы. Это 
позволило решить проблему с заниже-
нием стоимости ввозимых в РФ цветов.

Весь комплекс дал результаты: 
с 1 февраля по 16 ноября 2021 года вы-
рос объём цветов через таможенную 
границу ЕАЭС: почти с 15,9 до 62,1 тыс. 
т. Поступления в бюджет за этот пери-
од увеличились до 8,2 млрд рублей, что 
на 5,8 млрд рублей больше, чем за ана-
логичный период прошлого года.

Стоимость цветов выросла пример-
но на 10%, но для потребителя это было 
нерезким изменением, говорит Алек-
сей Антипов.

— Например, в 2020 году в опте роза 
стоила 35 рублей, а в рознице — около 
100. В 2021 году закупочная цена вырос-
ла в среднем на четыре рубля, а на при-
лавке так и осталась 100 рублей, — по-
яснил он.

Он напомнил, что в 2014 году РФ со-
кратила импортные пошлины на цветы 
с 15 до 5% (за килограмм или от общей 
цены партии). Это серьёзно усложнило 
конкуренцию на рынке. У отечествен-
ных производителей фактически нет 
льгот и субсидий от государства, ска-
зал Алексей Антипов. Сумма уплачи-
ваемого НДС составляет около 12% 
от оборота. Поэтому на борьбе с бе-
лорусской схемой останавливаться 
не стоит, уверен он.

— До сих пор никто не занимался 
импортозамещением в отрасли, цве-
ты — это роскошь, говорили чиновни-
ки производителям. Только в этом году 
Минсельхоз предоставил компаниям 
льготные кредиты на 8 лет под строи-
тельство новых комбинатов. С учётом 
того, что они окупаются 18 лет, претен-
дентов будет немного. Компании уве-
рены, что повышение импортной пош-
лины до 15% — необходимая мера для 
равной конкуренции с импортёрами, — 
рассказал эксперт.

По данным Минсельхоза, направ-
ление цветоводства в нашей стране 
является перспективным и обладает 
значительным потенциалом разви-
тия, сказали «Известиям» в ведомстве. 
В 2020 году отрасль сохранила положи-
тельную динамику производства. В ор-
ганизованном секторе было выраще-
но 279,1 млн штук цветов и бутонов, что 
на 11,8% больше показателя 2019 года 
и на 39% выше уровня 2016 года.

Приземление и наказание
A Основное требование закона 

о «приземлении» к иностран-
ным digital-компаниям с суточной ау-
диторией в РФ 500 тыс. пользователей 
и более — создание к 1 января уполно-
моченных представительств, с которы-
ми РКН будет взаимодействовать по во-
просам соблюдения законодательства 
через специальный личный кабинет (до-
ступ к нему ведомство откроет 22 но-
ября). Также они должны разместить 
на своём сайте электронную форму 
обратной связи с российскими пользо-
вателями, установить на информаци-
онном ресурсе рекомендованный Ро-
скомнадзором счётчик посещаемости. 
При этом иностранные компании обя-
заны ограничивать доступ к информа-
ции, нарушающей российское законо-
дательство, отметили в ведомстве.

Перечень таких сведений для со-
циальных сетей, как зарубежных, так 
и российских, содержит другой закон — 
«Об информации, информационных тех-
нологиях и защите информации». Среди 
них — детская порнография, информация 
о продаже наркотиков, призывы к суи-
циду, материалы организаций, деятель-
ность которых признана нежелательной 
на территории РФ, призывы к массовым 
беспорядкам и другое.

Несоблюдение закона о «приземле-
нии» чревато для digital-компаний на-
казаниями, напомнили «Известиям» 
в Роскомнадзоре. Среди них — инфор-
мирование пользователей в поиско-
вой выдаче о нарушении иностранным 
лицом российского законодательства, 
запрет на распространение рекламы 
иностранного лица и запрет на её раз-
мещение на его ресурсах, ограничение 
денежных переводов в его пользу, запрет 
на сбор и трансграничную передачу пер-
сональных данных и, наконец, частичное 
или полное ограничение доступа к сер-
висам, перечислили в ведомстве. Чтобы 
минимизировать проблемы иностран-
ных digital-компаний и решать спорные 
вопросы максимально оперативно, и ну-
жен личный кабинет, отметили в Роском-
надзоре.

Представитель Apple отказался 
от комментариев. «Известия» направи-
ли запросы в Google, Meta, Zoom, Viber 
и другие зарубежные digital-компании.

Закон о «приземлении» позитивен для 
российского интернет-рынка, считает 
гендиректор TelecomDaily Денис Кусков. 
У Google и Apple, к примеру, есть офисы 
в РФ, но у Facebook и Twitter нет, россий-
ские власти вынуждены добиваться вы-
платы штрафов, удаления нежелательно-
го контента, возвращения неправомерно 
заблокированного контента через аме-

риканские штаб-квартиры корпораций — 
это ненормально, уверен эксперт. Нали-
чие офисов в России ускорит и сделает 
этот процесс эффективнее, считает он.

— Реализация закона также пойдёт 
на пользу российским пользователям 
и рекламодателям — выяснять отноше-
ния с западными digital-компаниями го-
раздо проще в российских инстанциях, 
чем, например, в американских судах, — 
добавил Денис Кусков.

Власти РФ уже долго ищут механизмы 
воздействия на крупные иностранные IT-
компании, отметил юрист Forward Legal 
Станислав Бородаев.

— Основная проблема работы с ними 
в том, что они не всегда выполняют тре-
бования государственных органов. Закон 
о «приземлении» содержит ряд мер, кото-
рые можно применить к этим компаниям. 
Наиболее действенным механизмом, ве-
роятнее всего, будет запрет российским 
физическим и юридическим лицам на со-
вершение платежей в пользу подобных 
IT-компаний, — считает эксперт.

В то же время создание филиала, 
представительства или дочерней ком-
пании иностранной бизнес-структуры 
не решает задачу полностью, посколь-
ку данные филиалы или представитель-
ства не будут иметь никаких активов 
на территории России, а иностранные 
суды не будут исполнять решения рос-
сийских без соглашения о правовой по-
мощи, считает Станислав Бородаев.

— По общему правилу регистрация 
филиала или представительства ино-
странного юридического лица происхо-
дит в течение 15 дней с момента подачи 
документов в соответствующий орган. 
Однако до этого необходимо провести 
серьёзную подготовительную работу 
по сбору документов, которая может за-
нять около месяца, — рассказал он.

Закон о «приземлении» написан так, 
что его исполнение — во всяком случае, 
на первых порах — может быть затруд-
нительно, не исключил аналитик Рос-
сийской ассоциации электронных ком-
муникаций (РАЭК) Карен Казарян. По его 
словам, digital-компаниям непонятны 
многие аспекты дальнейшей деятель-
ности в России.

— Например, неясен статус юридиче-
ского лица, которое требуется создавать 
в РФ для выполнения требований. Кроме 
того, компании пока не понимают, как от-
читываться об исполнении требований 
закона, как они скажутся на финансовом 
состоянии и налоговой нагрузке на биз-
нес, — сказал эксперт.

Именно поэтому стоимость реализа-
ции требований закона о «приземлении» 
оценить сложно, считает Карен Казарян. 

Экономика и бизнес
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«Чтобы обеспечить защиту интересов 
всех кредиторов и держателей обли-
гаций госкомпании, а также не соз-
давать условий для инсайдерской 
торговли на бирже, было принято ре-
шение о приостановке торгов облига-
циями», — отметили в регуляторе.

Действия ЦБ полностью оправдан-
ны, уверен шеф-аналитик TeleTrade Пётр 
Пушкарёв. Так как размах рыночных ко-
лебаний по долговым инструментам 
из-за различного рода слухов мог ока-
заться неоправданно велик и дать почву 
для масштабных спекуляций, что вызва-
ло бы недовольство у многих консерва-
тивных инвесторов, отметил он. Такие 
волатильные сценарии повредили бы 
имиджу российской финансовой сис-
темы, уверен эксперт. Он напомнил, что 
из «крупняка» на грани дефолта по об-
лигациям с 2011-го и долгое время нахо-
дился «Мечел», но это частное предпри-
ятие, а не госкомпания.

После этого кейса рынок как ми-
нимум будет требовать какой-то до-
полнительной премии в доходности 
к ОФЗ при оценке бондов госкомпа-
ний и субфедералов, полагает анали-
тик «Финама» Алексей Ковалёв. По его 
словам, ещё одно следствие этой си-
туации состоит в том, что сейчас уже 
не спрячешься за госриск. То есть воз-
растает роль диверсификации инвест-
портфеля, добавил он.

— Бумаг этой компании много у ин-
ституциональных инвесторов. Не ис-
ключено, что данная ситуация вызовет 
волну спекулятивных продаж бондов 
госкорпораций, таких как «ВЭБ.РФ» 
или РЖД, — отметил аналитик ком-
пании «Фридом Финанс» Георгий Ва-
щенко.

Ситуация вокруг госкомпании 
будет иметь ограниченный эффект 
по времени и масштабу, полагает На-
талья Малых. По «Роснано» будет най-

ден компромисс, который надёжно 
предотвратит угрозу его банкротства, 
считает Пётр Пушкарёв. Возможно, 
кредиторы получат меньше, чем ожи-
далось, а с прояснением картины инве-
сторы могут определиться — держать 
или распродать бумаги компании, до-
бавил он.

 

Кнопка разбора
A Это следует из «Информа-

ции по безопасности полё-
тов № 18» за подписью главы Федераль-
ного агентства воздушного транспорта 
Александра Нерадько. Документ (есть 
у «Известий») направили руководи-
телям авиакомпаний и организаций 
гражданской авиации.

Среди других факторов — отклоне-
ние от стандартных эксплуатационных 
процедур в обычной или нештатной 
ситуации, недостатки взаимодействия 
между пилотами. Среди последних 
в Росавиации перечислили отсутствие 
взаимного контроля и подтверждения 
операций с оборудованием кабины, пе-
регрузка операциями одного из чле-
нов экипажа при отсутствии помощи 
со стороны другого, неаккуратность, 
невнимательность, отвлечение вни-
мания, а также поспешность решений 
и действий лётчиков.

Ведомство рекомендовало главам 
авиакомпаний в том числе обратить 
внимание пилотов на эффективное 
распределение внимания и «поддер-
жание хорошего уровня взаимодей-
ствия членов экипажа» в ситуациях, 
связанных с повышением уровня ра-
бочей нагрузки при отказах систем са-
молёта, следует из документа.

«Информации по безопасности по-
лётов» Росавиации рассчитаны на спе-
циалистов отрасли и выпускаются для 
информирования их о вопросах обес-
печения безопасности, на которые це-
лесообразно обратить внимание с учё-
том российского и международного 
опыта, сказала «Известиям» предста-
витель агентства. Она также указа-
ла на примечание, которое приведено 
на первом листе каждой выпускае-
мой ведомством «информации». В нём 
в том числе сказано, что в документе 
«могут приводиться сведения о предва-
рительных результатах расследования 
авиационных событий, которые уточ-
няются и дополняются в ходе дальней-
шего расследования».

В России продолжают происходить 
авиаинциденты из-за ошибочных дей-
ствий пилотов. Чаще всего они при-
водят к выключению одного или двух 
двигателей, уборке механизации кры-
ла, а также шасси при посадке самолё-
та. Но в конце октября произошёл ред-
кий инцидент — командир российского 
регионального самолёта SSJ 100 авиа-

компании «Азимут» на высоте 10 тыс. 
м ошибочно нажал на кнопку аварий-
ного выпуска шасси при недопустимой 
для этого скорости 500 км/ч. Именно 
после этого случая Росавиация выпу-
стила «Информацию по безопасности 
полётов № 18».

Как следует из документа, 21 ок-
тября на SSJ 100 «Азимута» выполнял-
ся регулярный пассажирский рейс 
из Сочи в Брянск. После вылета в рай-
оне Краснодара в кабине экипажа 
происходило неоднократное сраба-
тывание сигнализации о пропадании 
сигналов от глобальной навигацион-
ной спутниковой системы. Командир 
воздушного судна хотел удалить тек-
стовые сообщения на дисплее, но оши-
бочно нажал на кнопку аварийного 
выпуска шасси. Шасси выпали на ско-
рости около 500 км/ч при допусти-
мой в нормальных условиях скорости 
472 км/ч, когда самолёт летел на высоте 
10,4 тыс. м. Это привело к дополнитель-
ной угрозе безопасности полёта, так 
как при работающем автопилоте воз-
душное судно перешло в набор высо-
ты (на 305 м) и произошло сокращение 
«интервалов эшелонирования с другим 
самолётом, следующим на встречно-
пересекающемся курсе». После оши-
бочного выпуска шасси экипаж при-
нял решение выполнить вынужденную 
посадку в аэропорту Ростова-на-Дону. 
В результате инцидента самолёт по-
вреждений не получил.

«Установлено, что для сброса сиг-
нализации о пропадании сигналов 

от спутниковой навигационной сис-
темы командир воздушного судна хо-
тел использовать кнопку аварийного 
отключения сообщений “Alert Cancel” 
вместо кнопки управления текстовы-
ми сообщениями на пульте управле-
ния индикации, что не предусмотрено 
в данной ситуации», — указано в доку-
менте.

В корпорации «Иркут» «Извести-
ям» сказали, что кнопки аварийного 
отключения сообщений «Alert Cancel» 
и аварийного выпуска шасси «Emer 
Extn» расположены на расстоянии 15 
см и закрыты защитными колпачками.

Каждый серьёзный инцидент от-
личается от авиапроисшествия толь-
ко исходом, если он произошёл, его 
нужно расследовать как несостояв-
шееся происшествие, напомнил пре-
зидент международного консуль-
тативно-аналитического агентства 
«Безопасность полётов», член Все-
мирного фонда безопасности полётов 
(FSF), бывший зампред Межгосудар-
ственного авиационного комитета 
(МАК) Валерий Шелковников. По его 
словам, при расследовании инциден-
тов могут быть те же аварийные фак-
торы, что и при авиапроисшествиях, 
— они являются обширным источни-
ком информации, а главное преиму-
щество — то, что участники событий 
живы.

Эксперт также считает, что необхо-
димо сделать обязательным участие 
психологов в расследовании авиапро-
исшествий и инцидентов, так как зача-

стую люди сами не знают, почему они 
поступили так, а не иначе. Сейчас пси-
хологи привлекаются только при рас-
следовании катастроф, но необходимо 
их участие и в тех авиапроисшестви-
ях, когда участники события остают-
ся живы, заключил Валерий Шелков-
ников.

Ранее похожий инцидент с SSJ 100 
случался у мексиканской авиакомпа-
нии InterJet: на эшелоне второй пилот 
ошибочно нажал кнопку аварийного 
выпуска шасси. В «Иркуте» заявили, 
что в «Информации по безопасности 
полётов № 18» не сказано о проблемах 
или недостатках SSJ 100.

— В документе обращается внима-
ние руководящего состава авиакомпа-
ний и организаций гражданской ави-
ации на необходимость рассмотрения 
в рамках системы управления безо-
пасностью полётов вопросов подго-
товки лётного состава в части знания 
оборудования кабины экипажа, про-
цедур работы с этим оборудованием 
и распределения обязанностей и вни-
мания в экипаже. В качестве примера 
приведён ряд авиационных событий, 
вызванных такими ошибками экипа-
жа на воздушных судах различных ти-
пов, — пояснила «Известиям» предста-
витель «Иркута».

Росавиация в своём документе при-
вела инциденты, произошедшие с воз-
душными судами Boeing 738 (30 марта 
в 2016 году в аэропорту Сочи), Diamond 
DA40NG (8 мая 2014 года в Ульяновске), 
Ан-148 (8 февраля 2014 года в районе 
Иркутска и 5 марта 2012 года), Ту-214 
(22 мая 2012 года в аэропорту Екатерин-
бурга), с вертолётом Ми-8Т (24 апреля 
2000 года в районе аэродрома Анадырь) 
и Ту-154 (19 апреля 1990 года в Екате-
ринбурге).

В Boeing отказались от коммента-
риев, добавив, что этот документ и из-
ложенная в нём информация не имеют 
никакого отношения к авиастроитель-
ной корпорации.

Экономика и бизнес

Облигации «Роснано» 22 ноября на торгах сильно просели. Так, больше 
всего упали бонды, погашение по которым было запланировано на 1 де-
кабря. В частности, в моменте бумаги снизились почти на треть, до 69% 
от номинала. Тогда как облигации с погашением в марте 2024 года, но по ко-
торым в декабре компании также предстоит заплатить купон, стоили 
в моменте 80% от номинала. Также, согласно данным, представленным 
на сайте Мосбиржи, существенно изменились объёмы торгов. Например, 
в понедельник по одной из бумаг «Роснано» количество сделок достигло 
6,5 тыс., а их объём — 124,6 млн. А неделей или месяцем ранее равнялись 
45–60 и 2,9 млн (15 ноября), 0,6 млн (22 октября) рублей соответственно.

Справка «Известий»

Картель картелем вышибают

Ирина Кезик

Журналист

Американский лидер Джо Бай-
ден всеми силами пытается выве-

сти Штаты из энергокризиса, где сто-
имость моторного топлива уже давно 
бьёт семилетние максимумы. После 
того как его просьба увеличить добычу 
нефти на 600–800 млн баррелей в сут-
ки не была услышана членами ОПЕК+, 
он заявил, что в арсенале у американ-
ской администрации есть «другие ин-
струменты». По его словам, он будет 
«говорить с другими странами в под-
ходящее время», чтобы у них «в трубо-
проводах было больше энергии». И Бай-
ден пошёл на Восток. По сообщениям 
СМИ, стало известно, что он обратился 
к Китаю, Индии, Южной Корее и Японии 
с просьбой рассмотреть возможность 
высвобождения стратегических резер-
вов нефти для регулирования цен на неё.

Другими словами, в самой Амери-
ке картельные сговоры запрещены 
на законодательном уровне, но Бай-
ден решил объединить крупнейших 
импортёров нефти в своеобразный 
анти-ОПЕК и в противовес сокраще-
нию добычи для роста цен на нефть 
высвобождать объёмы чёрного зо-
лота из хранилищ для снижения его 
стоимости.

Справедливо будет отметить, что 
ни один нефтяной кризис за всю исто-
рию мирового углеводородного рынка 
не обходился без роли США, и не про-
сто роли, а ведущей. На протяже-
нии 1950–1960-х годов Штатам впол-
не удачно удавалось контролировать 
до 90% всего экспорта нефти из разви-
вающихся стран. Семь сестёр — круп-
нейшие нефтедобывающие компании 
мира устанавливали цены по своему 
усмотрению, что вынудило нефтедо-
бытчиков создать ОПЕК.

Картель расправил плечи во время 
арабо-израильской войны 1973 года, 
когда в ответ на американские и ев-
ропейские поставки оружия Израи-
лю Организация стран — экспортёров 
нефти пошла на беспрецедентные 
меры — прекратила поставлять нефть 
в США и Европу. Начался топливный 
кризис.

В ответ на рождение картеля 
стран — экспортёров нефти было соз-
дано Международное энергетиче-
ское агентство. Его, кстати, тоже на-
зывали своеобразным анти-ОПЕК, 
хотя сегодня оно выступает исклю-
чительно как информационный 
центр и консалтинговая организа-
ция. Никакого влияния на рынок оно 
не оказывает. Хотя изначально имен-
но МЭА для стран, входящих в его со-
став, выдало рекомендацию — ор-
ганизовать на своей территории 
хранилища нефти, которые позволи-
ли бы каждой из них продержаться 
без поступления углеводородов в те-
чение 90 дней.

На сегодня общий объём храни-
лищ нефти и нефтепродуктов в мире 
составляет порядка 8 млрд баррелей. 
Почти две трети приходится на стра-
ны Азиатского региона и Северную 
Америку. Только у последней объёмы 
запасов составляют порядка 700 млн 
баррелей. По данным Российско-
го газового общества, на втором ме-
сте по объёмам резервов находится 
Китай, у которого в запасе есть 500–
600 млн баррелей. Затем идут Фран-
ция, Голландия и Индия, резервы ко-
торых более чем в десять раз меньше, 
чем в США, а Южная Корея и вовсе 
находится на 13-м месте.

Но так или иначе, именно на эти 
резервы рассчитывает сегодня Бай-
ден, чтобы оказать влияние на нефтя-
ной рынок и спасти Америку от энер-
гетического кризиса.

В Стране восходящего солнца, 
на города которой в 1945 году упа-
ли американские ядерные бом-
бы, заявили, что по закону Япо-
ния не может использовать резервы 
для снижения цен. В Китае остави-
ли просьбу США без комментари-
ев, а Сеул, по сообщениям Reuters, 
лишь подтвердил, что такая прось-
ба поступала от администрации 
США. По словам источника агентства 
из США, участвовавшего в обсужде-
ниях, доля Штатов в любом потен-
циальном высвобождении резервов 
должна составить более 20–30 млн 
баррелей, чтобы повлиять на рын-
ки. Правда, американские источники 
Reuters не назвали временные рамки 
высвобождения этого объёма.

Между тем альянс ОПЕК+ был соз-
дан после сланцевой революции 
в США, когда американская нефть 
стала заливать рынки и попросту об-
рушила цены на нефть, в 2016 году 
участники объединения пошли 
на консолидированное решение 
по сокращению добычи. С мая про-
шлого года они условились сокра-
тить свою добычу на 9,7 млн баррелей 
в сутки. А с августа этого года альянс 
увеличивает добычу на 400 тыс. бар-
релей в день ежемесячно, рассчиты-
вая к концу сентября 2022 года посте-
пенно выйти из своих обязательств.

Просьбы американского лиде-
ра выглядят немного странно сра-
зу по нескольким причинам. Во-
первых, кризис в США начался ещё 
летом из-за кибератаки на Colonial 
Pipeline, крупнейшего оператора тру-
бопроводов в США. В результате ком-
пания отключила некоторые систе-
мы, чтобы сдержать угрозу, которая 
на время остановила все операции, 
связанные с трубопроводом, и затро-
нула некоторые информационные сис-
темы. Возникшую панику сравнива-
ли с кризисом 1970-х годов. И сегодня 
американцы, не имея энергогаран-
тий, попросту закупаются впрок. Плюс 
растущая инфляция не добавляет 
рождественской радости. С лета по де-
кабрь можно было бы навести порядок.

Во-вторых, ноябрьское решение 
ОПЕК+ было продиктовано балан-
сом спроса и предложения, и оби-
жаться Байдену, чьи высказывания 
сегодня носят угрожающий харак-
тер, вовсе не стоит. За океаном и так 
снимали слишком много сливок. Се-
годня США — не только крупнейший 
потребитель нефти, но и крупней-
ший производитель. В разные пери-
оды Штаты по добыче даже обгоня-
ли саудитов и Россию. И в то время, 
когда участники картеля сокращали 
свою добычу, американские компа-
нии качали нефть и завоёвывали но-
вые рынки.

А сегодня, учитывая новую волну 
коронавируса, которая растекается 
по миру, Америка хочет высвободить 
колоссальные объёмы нефти, что 
в условиях снижения спроса попро-
сту обрушит котировки. По данным 
издания South China Morning Post, 
США независимо от решения Китая 
начнут продажу нефти из своих ре-
зервов уже на этой неделе.

Сейчас нефть, безусловно, реаги-
рует на словесные интервенции, ко-
торые доносятся из Белого дома. 
На новостях о возможном увеличе-
нии предложения стоимость чёрно-
го золота опускалась до двухмесяч-
ного минимума — ниже $78 за бочку. 
Однако надолго ли удастся США сни-
зить цены? Во-первых, вряд ли после 
всего, что сделала Америка «хороше-
го» для Китая, Поднебесная поддер-
жит предложение США, как, впрочем, 
не поддержали такое же предложе-
ние американцев все названные пять 
стран 15 лет назад. Во-вторых, уже 
2 декабря состоится очередное засе-
дание ОПЕК+, на котором в случае на-
чала распродаж американской нефти, 
вероятнее всего, будет принята одно-
значная контрмера.

МНЕНИЕ
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Преступная перегруппировка 
A Так, жалобы на платфор-

му «Мошеловка» поступи-
ли из 335, то есть примерно из трети 
российских городов. Но очевидно, что 
в топ-10 попали мегаполисы.

На первом месте ожидаемо оказа-
лась Москва (27,4%). За ней с большим 
отрывом следует Санкт-Петербург 
(6,6%). В десятку также входят Казань 
(2,6%), Новосибирск (1,7%), Краснодар 
(1,7%), Воронеж (1,6%), Ростов-на-Дону 
(1,3%), Калининград (1,3%), Нижний Нов-
город (1,2%) и Екатеринбург (1,1%).

Как пояснила «Известиям» руково-
дитель проекта ОНФ «За права заём-
щиков» Евгения Лазарева, лидерство 
Москвы связано с несколькими факто-
рами. Причём дело не только и не столь-
ко в доходах, которые в столице не-
сколько выше, чем в других крупных 
городах. Москва — самый густона-
селённый регион страны с довольно 
разнообразным составом населения. 
То есть на масштаб накладывается ещё 
и большая численность людей, среди 
которых проще найти жертву для ма-
нипуляций.

— Также в столице выше уровень 
цифровизации, и у населения уже 
сформирована привычка использова-
ния онлайн-сервисов, которые неред-
ко становятся либо источником утечки 
персональных данных пользователей, 
либо инструментом совершения мо-
шеннических атак. И жители столицы 
проявляют большую готовность де-
литься событиями своей жизни для 
решения своих проблем или преду-
преждения окружающих, — проком-
ментировала Евгения Лазарева.

В рэнкинге наиболее популярных 
схем, которые используют мошенни-
ки, исследователей ожидал сюрприз. 
Правда, связан он не с лидером. Тут 
вполне предсказуемо пальма первен-
ства за «сотрудниками банка». На это 

прикрытие приходится более трети 
(36,6%) случаев. Злоумышленники вы-
дают себя за специалистов безопас-
ности, отделов одобрения кредитов, 
финансового мониторинга или тех-
поддержки.

Неожиданностью стало второе мес-
то в рэнкинге, на котором обоснова-
лись обращения от имени участников 
различных агрегаторов, прежде всего 
торговых площадок из разряда доски 
объявлений («Авито», «Юла» и прочие). 
На этот сценарий, который впервые 
был зафиксирован только весной про-
шлого года, уже приходится 11,6% всех 
жалоб.

А обращения от «госорганизаций», 
в том числе от «правоохранительных 
органов», оказались лишь на третьем 
месте рэнкинга (10% обращений).

Менее распространены обращения 
от имени брокера (4,7%), кредитной ор-
ганизации (2,6%) или от якобы друзей 
и близких (2%). Крайне редко злоумыш-
ленники представляются коллекто-
рами (0,7%), страховыми компаниями 
(0,3%) или благотворительными орга-
низациями (0,2%).

Представитель ОНФ подтвердила, 
что тенденция с сообщениями о мо-
шенничестве на торговых интернет-
площадках оказалась неожиданной.

— До анализа поступающих обраще-
ний мы полагали, что вторым по попу-
лярности способом мошенничества 
станут звонки от якобы представите-
лей правоохранительных или госорга-
нов. Однако выяснилось, что на второй 
строчке закрепились именно площад-
ки. На наш взгляд, это связано с тем, что 
интернет-торговля стала частью по-
вседневной жизни, привычным инстру-
ментом решить насущные задачи, — от-
метила Евгения Лазарева.

По её словам, многие граждане стре-
мятся заработать на продаже уже не-

нужных вещей или экономить, покупая 
товары, уже бывшие в употреблении. 
Что особенно актуально в пандемиче-
ский кризис.

Основная задача злоумышленника, 
псевдопродавца или псевдопокупате-
ля — увести жертву в сторонний мес-
сенджер, откуда его убеждают перей-
ти на фишинговую страницу для якобы 
оплаты доставки. И уже в ходе этих ма-
нипуляций мошенники получают дан-
ные граждан.

Ведущий аналитик отдела выявле-
ния цифровых угроз Infosecurity Алек-
сандр Вураско также отметил: схема 
обмана пользователей торговых пло-
щадок, невзирая на относительную мо-
лодость, расцвела и бурно развивается 
на фоне дистанционных форм общения 
из-за пандемии и роста рынка доставки. 
Он сообщил, что за год компания забло-
кировала более 4,5 тыс. фейковых сай-
тов, предназначенных для обмана поль-
зователей площадок «Авито» и «Юла».

Эксперт связывает бурный рост 
этого сегмента с низким порогом вхо-
да в преступную схему с технической 
и материальной точек зрения. Кроме 
того, она завязана на живом общении — 
это упрощает злоумышленникам зада-
чу. Ведь общение от лица представи-
теля банка или правоохранительных 
органов требует знания скриптов и до-
полнительных знаний.

— Организаторы криминального 
бизнеса создают и поддерживают ин-
фраструктуру для автоматического 
формирования фишинговых страниц 
через Telegram-ботов и вывода похи-
щенных денежных средств, после чего 
сдают её в аренду за комиссию с каж-
дого платежа рядовым мошенникам — 
«воркерам», которыми обычно являют-
ся школьники, — рассказал Александр 
Вураско.

По его мнению, самое страшное, что 
подобная схема создаёт почву для мас-
сового втягивания в мошенническую 
деятельность детей и подростков.

— Анализ тематических Telegram-
каналов показывает, что до 80% участ-
ников сообществ, посвящённых «Охо-
те на мамонта» (популярнейшая схема 
для торговых площадок. — «Известия»), 
составляют несовершеннолетние, — со-
общил эксперт.

Войти в алгоритм 
Педагогов и учеников предлагают тренировать на случай нападения

Наталья Башлыкова

П рофильным министерствам реко-
мендовано организовать прове-

дение практических тренировок педа-
гогов и учащихся на случай нападения 
на образовательную организацию. Та-
кой пункт содержится в решении пра-
вительственной комиссии по профи-
лактике правонарушений. Её участники 
крайне обеспокоены резонансными 
преступлениями в учебных заведениях. 
Также комиссия рекомендовала Мин-
цифры и Роскомнадзору проработать 
вопрос о введении «существенных огра-
ничений на освещение СМИ фактов про-
тивоправного поведения, демонстра-
цию примеров аморального образа 
жизни и сцен насилия». Эксперты счи-
тают обозначенные проблемы актуаль-
ными и призывают уделять больше вни-
мания молодому поколению.

В России необходимо принять до-
полнительные меры, чтобы не допу-
стить формирования у молодёжи ра-
дикальных мыслей и вовлечения этой 
категории граждан в противоправную 
деятельность. Нужно создать реальные 
условия для более полного включения 
молодых людей в социально-экономи-
ческую, политическую и культурную 
жизнь общества, расширения возмож-
ностей в выборе их жизненного пути 
и достижения личного успеха. Такая 
просьба к органам федеральной вла-
сти содержится в решении правитель-
ственной комиссии по профилактике 
правонарушений под председатель-
ством главы МВД Владимира Колоколь-
цева (документ имеется в распоряже-
нии «Известий»).

«Несмотря на реализуемую госу-
дарственными органами профилак-
тическую работу, не теряет своей ак-
туальности проблема вовлечения 
молодёжи в противоправную деятель-
ность, в том числе участие в несогла-
сованных публичных мероприятиях. 
В ходе расследования уголовных дел 
о преступлениях, совершённых в ходе 
несогласованных мероприятий в янва-
ре-феврале 2021 года в Москве и дру-
гих регионах России, установлены 7 тыс. 

участников, принадлежащих к возраст-
ной категории от 18 до 27 лет, по боль-
шей части не имеющих определённых 
занятий: неработающих и не посеща-
ющих учебные заведения», — отмеча-
ется в ноябрьском решении комиссии.

Также в нём сообщается о сформи-
рованной извне склонности к деструк-
тивному поведению молодёжи, рас-
пространении в подростковой среде 
культуры демонстративных проявле-
ний, отрицательно характеризуемых 
обществом. Каких именно проявле-
ний, в документе не уточняется, од-
нако на этом фоне у членов комиссии 
вызывают крайнюю обеспокоенность 
случаи совершения резонансных пре-
ступлений в образовательных органи-
зациях.

Чтобы изменить эту ситуацию, пра-
вительственная комиссия предлага-
ет реализовать целый комплекс мер.

«Минцифры России, Роскомнадзору 
проработать вопрос о внесении изме-
нений в нормативные правовые акты 
в части введения существенных огра-
ничений на навязчивое освещение 
СМИ фактов противоправного пове-
дения, демонстрацию примеров амо-
рального образа жизни и сцен насилия 
в телевизионных программах», — гово-
рится в документе.

Однако больше всего рекоменда-
ций содержится в адрес профильных 
министерств.

«Организовать проведение практи-
ческих тренировок с отработкой алго-
ритма действий педагогов и учащихся 

в случае проникновения лица (группы 
лиц) в помещение образовательной ор-
ганизации для совершения противо-
правных действий», — указано в реко-
мендациях. Также Минпросвещения 
необходимо проработать вопрос соз-
дания до конца 2022 года региональных 
учебно-методических центров военно-
патриотического воспитания молодё-
жи «Авангард» в городах с населением 
более 100 тыс. человек.

А Минобрнауки предлагается вы-
работать общегосударственный под-
ход к развитию органов молодёжного 
самоуправления в РФ. Кроме того, со-
вместно с Росмолодёжью министер-
ству рекомендуется рассмотреть во-
прос о разработке госпрограммы 
«Молодёжь России», направленной 

на привлечение молодых граждан 
и их объединений к участию в управ-
лении делами государства и его раз-
витии.

В нынешнем году также случились 
две крупные трагедии. 11 мая в гимна-
зии № 175 Казани 19-летний бывший 
ученик этой школы Ильназ Галявиев 
открыл стрельбу из гладкоствольного 
ружья. Погибли девять человек — семь 
учеников и два педагога, 23 человека 
пострадали. Нападавший был аресто-
ван по решению суда, следствие про-
должается.

20 сентября 2021 года студент пер-
вого курса Пермского государственно-
го национального исследовательско-
го университета Тимур Бекмансуров 
устроил стрельбу на территории од-
ного из корпусов вуза. Погибли шесть 
человек, более 40 пострадали. При за-
держании стрелок оказал сопротив-
ление и был ранен. Как и в Казани, воз-
буждено уголовное дело. 22 сентября 
Владимир Путин наградил орденом 
Мужества полицейского Константи-
на Калинина, обезвредившего напа-
давшего. Сейчас стрелок находится 
под арестом.

Член комитета Госдумы по безопас-
ности, зампред фракции «Единой Рос-
сии» Адальби Шхагошев считает реко-
мендации о проведении тренировок 
педагогов и учащихся крайне важ-
ными, учитывая последние события 
в российских школах и вузах.

— Конечно, это важно и нужно де-
лать, но самое главное, чтобы была 
единая концепция, чтобы не получи-
лось так, что каждый учитель мог это 
по-своему трактовать. Поэтому необ-
ходим понятный документ, который 
должен быть обсуждён Минпросве-
щения совместно с учителями. Кро-
ме того, такая подготовка должна быть 
под силу образовательным учрежде-
ниям, так как зачастую в непредвиден-
ных ситуациях требуются професси-
ональные навыки. Особенно важно 
принять эти меры на фоне участив-
шихся случаев нападения на учеб-
ные заведения, — подчеркнул парла-
ментарий.

«Известия» направили запросы 
в МВД и правительство с просьбой 
прокомментировать актуальность 
принятия рекомендованных мер. Так-
же редакция обратилась в Минобрна-
уки, Минпросвещения, Росмолодёжь 
и Роскомнадзор на предмет поддержки 
ими предложений, высказанных в ре-
шении комиссии.

В Минцифры «Известиям» на запрос 
об исполнении рекомендаций заявили, 
что «вопрос находится в проработке».

Эксперты согласны с тем, что госу-
дарству следует уделять больше вни-
мания молодому поколению.

— Предложенные меры очень пра-
вильные. Сейчас наша молодёжь сама 
себе предоставлена, поэтому мы ви-
дим нападения на школы, неадекват-
ное поведение некоторых молодых 
людей, которые совершенно не боят-
ся нарушать закон, — пояснила «Извес-
тиям» заслуженный учитель России, 
руководитель общественного совета 
по модернизации образования Любовь 
Павлюченкова.

По её словам, никакой воспитатель-
ной работы в образовательных орга-
низациях сегодня не ведётся, а моло-
дёжная политика — во многом лишь 
на словах.

— Я проработала в школе 30 лет. 
Во времена СССР такого безобразия 
не было. Мы с детьми занимались, при-
чём уделяли внимание каждому. Если 
ребёнок не успевал, мы сажали его 
к более сильному ученику. А сейчас 
педагог может просто сказать роди-
телям, чтобы они обращались к репе-
титору, — отметила она.

В комитете Госдумы по безопасно-
сти считают, что задача государства — 
защитить молодое поколение.

— Молодость — самый уязвимый 
возраст. Каждое поколение прохо-
дит через юношеский максимализм. 
Кто угодно может направить эту бу-
шующую энергию в ненужное русло, 
подвергая опасности жизнь и здоро-
вье. Поэтому вопросы профилактики 
в молодёжной среде крайне актуаль-
ны, — сказал «Известиям» зампред ко-
митета Анатолий Выборный.

Общество

Девальвация данных

Ирина Зиновкина

Эксперт по кибербезопасности

У течки персональных данных стали, 
к сожалению, нашей суровой реаль-

ностью — по данным экспертно-анали-
тического центра InfoWatch, в 2020 году 
в мире было скомпрометировано более 
11 млрд записей персональных сведе-
ний и платёжных данных. В СМИ обычно 
попадают только резонансные случаи, 
связанные с большим объёмом утек-
шей информации либо с кражами у из-
вестных компаний, однако по факту по-
добные инциденты происходят намного 
чаще. Одним из таких резонансных случа-
ев стала утечка данных 1,3 млн россиян 
из числа клиентов компании Oriflame, ре-
шение по которому российский суд вы-
нес на прошлой неделе.

Когда есть преступление, долж-
но быть наказание. И утечка персо-
нальных сведений здесь не исключе-
ние. В России есть несколько видов 
ответственности за нарушения зако-
нодательства в области персональ-
ных данных (причём ответственность 
касается не только утечек, но и несо-
ответствия требованиям обработки 
и т.д.), одна из них — административ-
ная. Именно согласно КоАП, компа-
ния Oriflame будет обязана уплатить 
штраф 30 тыс. рублей.

При попадании в руки злоумыш-
ленников скан паспорта может быть 
серьёзным оружием против его вла-
дельца. Речь может идти как о стан-
дартном фишинге (когда для более 
убедительной истории мошенники на-
зывают человеку его же паспортные 
данные, чтобы эффективнее замаски-
роваться под работника легитимной 
организации), так и о более слож-
ных схемах, направленных на кражу 
денежных средств, — всё это делает 
штраф 30 тыс. за огромную базу ском-
прометированных данных смехотвор-
ным.

Стоит сказать, что ещё недавно си-
туация была интереснее, так как санк-

ции были меньше. У некоторых компа-
ний даже сложилась такая практика, 
что намного легче уплатить штраф, 
чем внедрять дорогостоящие системы 
защиты, которые как раз направлены 
на предупреждение утечек и защиту 
обрабатываемых персональных дан-
ных как от внешних, так и от внутрен-
них нарушителей. Но те организации, 
деятельность которых строится на об-
работке большого объёма персональ-
ных сведений (например, финансовые 
организации), при утечке обеспоко-
ены не только из-за штрафов, размер 
которых никак не сопоставим с их воз-
можностями. Тут во главе угла стоят 
репутационные риски, угрозы отто-
ка клиентов, недополученной прибы-
ли и т.д. Они могут стоить организации 
намного больше, чем обеспечение до-
статочного уровня информационной 
безопасности.

А как дело обстоит не в России, 
а, например, в Европе? Там штраф 
за утечку персональных данных — 
такой же повод для новостей, как 
и в России, однако немного с другим 
оттенком — размер санкций часто со-
ставляет десятки миллионов дол-
ларов. Возьмём, например, наш слу-
чай с Oriflame и утечку British Airways 
в 2018 году, когда в руки к злоумыш-
ленникам попали данные 400 тыс. 
пользователей, которые включали 
в себя имена и адреса, а также платёж-
ную информацию. Компания British 
Airways получила штраф £20 млн, при-
том что изначально сумма могла быть 
в разы больше. Подобные случаи даже 
не требуют подробного анализа прои-
зошедших утечек и их отличий между 
собой (хотя в случае с British Airways 
частично были украдены даже CVV-
коды), цифры в 30 тыс. рублей и милли-
оны фунтов стерлингов говорят сами 
за себя.

Страшный сон компаний — всту-
пивший в силу 25 мая 2018 года регла-
мент General Data Protection Regulation 
(GDPR), который устанавливает прин-
ципы и требования к защите персо-
нальных данных. Одна из главных 
его особенностей заключается в том, 
что он подразумевает более серьёз-
ную ответственность за несоблю-
дение правил хранения и обработки 
персональной информации — закон 
предусматривает огромные штра-
фы для компаний-нарушителей. Так, 
за несоблюдение базовых принципов 
обработки данных, нарушение правил 
их передачи, игнорирование запрета 
надзорного органа на их обработку, на-
рушение прав субъекта и др. на компа-
нию будет наложен штраф в размере 

4% от общего годового оборота пред-
приятия или €20 млн (в зависимости 
от того, какая сумма окажется боль-
ше). За нарушение порядка уведомле-
ния об инциденте, незаконную обра-
ботку персональных данных ребёнка, 
отсутствие необходимых технических 
и организационных мер при их обра-
ботке и др. предусмотрены меньшие, 
однако не менее существенные штра-
фы — €10 млн или 2% от общего годово-
го оборота предприятия.

Кроме этого размер штрафа осно-
вывается на таких факторах, как тя-
жесть нарушения (в том числе учи-
тывается, какие были предприняты 
компанией действия для миними-
зации ущерба от инцидента), мотив 
(было ли нарушение фирмой соверше-
но умышленно для каких-либо целей) 
и годовой оборот организации. И раз-
личные интересные параметры, свя-
занные, например, с тем, сможет ли 
вообще компания выплатить необхо-
димую сумму. Самое интересное, что 
при ранней уплате штрафа она мо-
жет получить 20-процентную скидку 
(что совсем неплохо, когда мы говорим 
о миллионах долларов, и достаточно 
забавно, если иметь такую скидочную 
систему для штрафов в России).

Если вернуться к Oriflame, её штраф 
за подобную утечку в юрисдикции 
GDPR составил бы не один миллион 
евро. В результате возникает резон-
ный вопрос: а зачем в России компа-
ниям вообще задумываться о со-
хранности данных своих клиентов 
и сотрудников? Мотивация у органи-
заций в Европе и Америке более чем 
понятна. И есть ли шанс, что в обо-
зримом будущем компании будут не-
сти более серьёзную ответственность 
за разглашение персональных сведе-
ний неограниченному кругу лиц?

На самом деле будущее уже близко. 
В 2021 году в ст. 13.11 КоАП, которая как 
раз и регулирует административную 
ответственность за нарушение зако-
нодательства РФ в области персональ-
ных данных, появились миллионные 
штрафы. К сожалению, они пока не ка-
саются утечек (как мы увидели на при-
мере Oriflame), но так как подобные 
дела набирают всё больший резонанс, 
стоит надеяться на лучшее. Кроме того, 
необходимо придавать этим вопросам 
ещё больше публичности, ужесточать 
наказание за утечки для самих сотруд-
ников, которые ответственны за обес-
печение защиты, а также привлекать 
к процессу как можно больше регу-
лирующих органов. А обычным граж-
данам стоит никогда не забывать про 
правила цифровой гигиены.
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Дмитрий Сараев

Г иги Дедаламазишвили уверен, что 
настоящую свободу ему подарила 

музыка. Вслед за российскими артиста-
ми он не прочь полететь в космос, вос-
кликнув, как Гагарин: «Поехали!», и го-
тов ввязаться в драку, если обижают его 
друзей. Об этом лидер грузинской груп-
пы Mgzavrebi рассказал «Известиям» на-
кануне большого российского тура, ко-
торый стартует 26 ноября с концерта 
в Москве.

По образованию вы актёр, и Mgzavrebi 
начала свой подъём, записав саунд-
трек к грузинскому фильму «Город меч-
ты». А путёвку в российский шоу-биз-
нес вам выписал известный в мире кино 
и театра Евгений Гришковец. Как сейчас 
складываются ваши отношения с экра-
ном и сценой?

К сожалению, меня никто не снима-
ет, предложений пока нет. Да, мы дела-
ли пару саундтреков к кино. Вообще, 
я очень люблю и кино, и театр. Театр 
даже больше. Когда я учился, то был 
уверен, что стану актёром, а музыка 
и пение стояли у меня на втором месте. 
По окончании училища наш режис-
сёр сказала мне, что я буду не актёром, 
а певцом, и я очень обиделся. Но, видите, 
она оказалась права. Я не находил себе 
места на театральной сцене — в отличие 
от сцены музыкальной. И был ещё та-
кой случай: другой мой педагог, увидев 
как-то по телевизору наш концерт, ска-
зал: «Гиги, вот именно этого — свободы 
и раскрепощённости — я от тебя и тре-
бовал в театре! Ты должен жить на сце-
не, как живёшь на ней, когда ты музы-
кант». Наверное, я так и не выполнил 
его наказа.

Помнится, в советские годы грузинское 
кино было в топе, а актёров Вахтанга 
Кикабидзе и Кахи Кавсадзе любил весь 
СССР. Как сейчас в Грузии обстоят дела 
с кинематографом?

В Грузии маленький рынок и для 
кино, и для шоу-бизнеса в целом. Здесь 
живут около 4 млн человек, из них в Тби-
лиси — около 1,5 млн, и все они говорят 
по-грузински. Для сравнения: на рус-
ском говорят примерно 170 млн чело-
век в мире, и это только те, для которых 
он родной. Поэтому и спрос на русскоя-
зычные продукты гораздо выше. Кино-
театров в Грузии мало: в Тбилиси — точ-
но меньше десяти, и есть ещё буквально 
несколько залов в других местах стра-
ны. Так что снимать высокобюджет-
ное массовое кино в Грузии и для гру-

зин экономически невыгодно. Сейчас 
у нас больше делают артхаусное и ко-
роткометражное кино — в основном для 
показов на кинофестивалях.

Один из моих любимых режиссёров — 
Леван Когуашвили. Его картину о жиз-
ни грузинских эмигрантов «Брайтон 4» 
недавно выдвинули от Грузии на пре-
мию «Оскар». Но в плане производства 
это продукт России, Грузии, Болгарии, 
Монако и США. Если у нас снимают се-
риалы, то на ТВ и для ТВ. Знаю два таких.

Вообще, быть грузинским актёром 
весьма непросто, да и музыкантом тоже. 
Как я уже сказал, нет достаточно объ-
ёмного внутреннего рынка — как для 
проката и продажи кино, так и для ту-
ров музыкантов.

И как же вам удалось стать одним из са-
мых известных грузинских артистов на-
стоящего времени?

В 2012 году группе Mgzavrebi испол-
нилось шесть лет, и мы считали себя 
вполне состоявшимися артистами. 
А Евгений Гришковец — мы с ним как раз 
подружились — сказал, и это я никог-
да не забуду: «Гиги, вы станете насто-
ящими артистами, когда отправитесь 
в тур, включающий 20 городов, и прое-
дете их за 30 дней. Один–три концерта 
в месяц — это здорово, но режим жиз-
ни и работы настоящего музыканта, ар-
тиста-профессионала, — это такие туры, 
когда ты играешь концерты почти каж-
дый день».

Мы поехали в туры — сначала 
на Украину, потом в Россию и другие 
страны — и я понял Евгения. Закалив-
шись в турах, мы стали профессиональ-
ным коллективом, и теперь эти поезд-
ки — наша стихия, наши жизнь и работа. 
Думаю, одна из главных причин нашей 
популярности — вот это умение быть 
в профессии.

Говоря о завершённой работе — альбоме 
или туре, вы используете определение 
«крайний». Так говорят лётчики и кос-
монавты, избегая слова «последний». 

«Крайний» в вашем лексиконе — тоже 
проявление этого суеверия? А согласи-
лись бы вы пройти подготовку и поле-
теть в космос, как это уже сделали рос-
сийские артисты?

Интересный вопрос. Никогда не за-
думывался на эту тему. Но я очень лю-
блю научную фантастику! Думаю, ско-
ро действительно можно будет купить 
билет на космический корабль, и это 
станет такой же обыденной вещью, как, 
скажем, слетать на Бали. Я бы с удоволь-
ствием потренировался и полетел, вос-
кликнув, как Гагарин: «Поехали!», если 
бы поступило такое предложение.

Наряду с традиционными музыкальны-
ми инструментами Mgzavrebi активно 
использует народные, например струн-
ное пандури. Каково их происхождение, 
есть ли у вас особенные экземпляры?

Мы добавляли те инструменты, ко-
торые подходили к конкретной песне 
исходя из её мелодии, слов и настро-
ения. Так в 2007 году у нас появилось 
пандури. Кстати, сначала ребята были 
против, выступая за более современ-
ное звучание, но сейчас и Бежо Ами-
ранашвили, и Гуга Кублашвили игра-
ют на пандури.

Конечно, редких экземпляров, по-
добных скрипкам Страдивари, у нас нет. 
И вообще изначально мы играли на зау-
рядных инструментах. Потом мы нашли 
одного отличного мастера, его фамилия 
Панчулидзе, живёт он в селе. Наверное, 
он лучший в своём деле: к нему запись, 
приходится ждать. Для нас он сделал 
уже четыре инструмента. А один из них 
произведён из цельного куска шелкови-
цы, который мастер хранил более 30 лет 
для особого случая. Так как это очень 
крутое и дорогое пандури, используем 
мы его в основном в студии, а в туры бе-
рём другое, попроще.

Ещё этот мастер сделал для Бежо 
эксклюзивное чунири, для которого 
традиционно используется кожа — ка-
призный материал, очень чувствитель-
ный к перепадам температур. Плюс-

минус туда-сюда — и чунири теряет 
строй. Поэтому наш инструмент — дере-
вянный. Получилось достойно и прак-
тично — и играет здорово, и строит от-
лично.

Я видел, как Бежо играет на диковинном 
перкуссионном инструменте, похожем 
на летающую тарелку или тыкву, с очень 
интересным и необычным звуком. Что 
это за штуковина?

Это глюкофон — тональный лепест-
ковый барабан. Сравнительно недав-
но изобретённый инструмент, кото-
рый сперва делали из газовых баллонов. 
Наш глюкофон, на котором играет Бежо, 
сделан в России. Для него мы специаль-
но написали песню «Piramidebi», она 
из альбома «Iasamani».

В ваших пресс-релизах указано, что вам 
довелось участвовать в совместных про-
ектах с Пласидо Доминго и Андреа Бо-
челли, но подробностей нет. Расскажи-
те об этом, пожалуйста.

Я не могу назвать это сотрудни-
чеством. Мы участвовали в проек-
те, рекламирующем туризм в Батуми. 
Для него записались Доминго, Бочел-
ли и Buena Vista Social Club. Они пели 
Bésame Mucho на языке оригинала, 
а мы — по-грузински. Записывались 
мы все по отдельности и не встреча-
лись. Но в силу того, что в рекламной 
кампании первого концерта Mgzavrebi 
на Украине его организатор стал актив-
но использовать факт той нашей колла-
борации, это приклеилось к нашей ви-
зитной карточке. Кстати, в том ролике 
ещё и Шакира принимала участие.

Нино Катамадзе и Вахтанг Кикабидзе от-
казываются сегодня выступать в Рос-
сии. Не хейтят ли вас на родине за то, что 
вы так часто поёте у нас, зарабатывае-
те здесь деньги?

Да нет... В основном все рады, что 
у нас получилось закрепиться и быть 
популярными. Ведь, по сути, мы пер-
вая грузинская группа, поющая на гру-
зинском языке, которая стала известна 
и востребована в современной России. 
Да, позитива и поддержки гораздо боль-
ше, чем хейта!

Культура

Выше «Неба»
Кинопрокат снова возглавили «Вечные»

Дарья Ефремова 

К расочный фантастический киноко-
микс от Marvel режиссёра Хлои Чжао 

«Вечные» уже вторую неделю подряд за-
нимает верхнюю строчку таблицы про-
ката. Долгожданная драма признанно-
го мастера исторической реконструкции 
Ридли Скотта «Последняя дуэль» стар-
товала довольно вяло, но всё же у неё 
второе место. Тройку лидеров замыкает 
эстетская арт-буффонада Уэса Андерсо-
на «Французский вестник. Приложение 
к газете “Либерти. Канзас ивнинг сан”».

Зрители уже было примирились с за-
сильем семейных релизов и многократ-
но транслирующих один и тот же сюжет 
комиксов-блокбастеров, но минувший 
уикенд порадовал их довольно непло-

хим выбором. Так, на значительном ко-
личестве экранов вышли по крайней 
мере две яркие и рассчитанные на су-
губо взрослую публику ленты: основан-
ная на средневековой тяжбе историче-
ская «Последняя дуэль» Ридли Скотта 
с Мэттом Деймоном, Беном Аффлеком 
и Адамом Драйвером и виртуозная аб-
сурдистская чёрная комедия от автора 
«Отеля “Гранд Будапешт”» Уэса Андер-
сона — «Французский вестник» с вну-
шительным числом звёзд.

Дебют драмы Ридли Скотта о муж-
ском соперничестве и поруганной че-
сти прекрасной дамы оказался не слиш-
ком впечатляющим — 59,8 млн рублей. 
Этот фильм уступил пальму первенства 
марвеловским «Вечным» Хлои Чжао 
(89,5 млн) и занял второе место. «Веч-

ные» же держатся на вершине прокат-
ной таблицы уже вторую неделю.

Как рассказала «Известиям» пре-
зидент сети кинотеатров «КАРО» Оль-
га Зинякова, премьеру «Последней ду-
эли» сопровождали высокие ожидания. 
Их подпитывала обширная российская 
фан-база Ридли Скотта, не говоря уже 
о поддержке со стороны огромного чис-
ла поклонников тех звёзд, которые за-
действованы в проекте.

— После «Гладиатора» зрители ждут 
от Ридли Скотта масштабных и зрелищ-
ных исторических реконструкций. Они 
были в предвкушении и сейчас. Но вмес-
то того, что должно было, по их мне-
нию, быть на экране, они обнаружили 
сложную жизненную тему, облачённую 
в средневековые декорации, — сказала 
эксперт в беседе с «Известиями».

Ольга Зинякова отметила, что, не-
смотря на это, фильм всё же получил по-
зитивный «сарафан», поскольку «разго-
вор о положении женщины важен вне 
зависимости от года или века».

Что касается «Вечных», возглавля-
ющих российский прокат с 8 ноября — 
даты их премьерного показа, то, по оцен-
ке президента «КАРО», в минувший 
уикенд они показали совсем небольшое 
падение, что свидетельствует о востре-
бованности проекта.

В отличие от «Последней дуэли», 
старт новой картины Андерсона превзо-
шёл все ожидания. Уже на предпрода-
жах этот, казалось бы, нишевый, эстет-
ский арт-проект собрал 5,75 млн рублей. 
А за премьерную четырёхдневку «Фран-
цузский вестник. Приложение к газе-
те “Либерти. Канзас ивнинг сан”» зара-
ботал 55 млн. Это — третье место чарта.

Аналитики «Бюллетеня кинопро-
катчика» сравнивают этот результат 
с данными картины «Довлатов» (пред-
продажи — 6,5 млн рублей, стартовые 
сборы — 99 млн).

По наблюдению Ольги Зиняковой, 
в последнее время публика очень охот-
но принимает артовые релизы, и этому 
есть множество подтверждений.

— Фильм Андерсона не имел шансов 
пройти незамеченным. У режиссёра ко-
лоссальная фанатская база. К тому же 
в новой картине заняты Суинтон, Ша-
ламе, Мюррей, Сейду, — напомнила она.

Другая явная удача уикенда — воен-
ная драма «Небо» Игоря Копылова, ока-
завшаяся на четвёртой позиции чарта 
с 54,6 млн рублей. В основу фильма, соз-
данного признанным режиссёром-бата-
листом, легла документальная история 
сбитого над сирийско-турецкой грани-
цей осенью 2015 года российского бом-
бардировщика. В результате трагедии 

погиб его командир — подполковник 
Олег Пешков. В ленте Копылова реаль-
ные фамилии изменены, а роли россий-
ских военных сыграли Игорь Петрен-
ко, Иван Батарев, Илья Носков и Сергей 
Губанов.

Ольга Зинякова уверена, что успех 
картины объясняется актуальностью 
темы и репутацией автора.

— История, рассказанная в фильме 
«Небо», в своё время приковала внима-
ние не только всей России, но и мира. 
Новинке осталось немного, чтобы до-
стичь результата предыдущей карти-
ны Копылова «Ржев», — отметила спикер.

Она добавила, что «высокобюджет-
ное зрелищное патриотическое кино 
тоже успешно привлекает аудиторию 
в кинотеатры».

Другие новые незаурядные филь-
мы проявили себя в эти выходные бо-
лее скромно. Перед уикендом в прокат 
вышли пронзительная драма Алек-

сандра Зельдовича «Медея» — совре-
менное переосмысление античной 
трагедии; ставший событием в Локар-
но неонуар «протестного» Абеля Фер-
рары «Нули и единицы», а также за-
помнившийся зрителям «Кинотавра» 
режиссёрский дебют Евгения Марья-
на «Молоко птицы» с Еленой Лядовой. 
Но упомянутые релизы, к сожалению, 
даже не вошли в первую десятку.

В целом, по утверждению Ольги Зи-
няковой, по сравнению с прошлой не-
делей посещаемость и сборы подросли.

— Но в основном всероссийскую 
кассу держат на плаву именно Москва 
и Подмосковье, поскольку здесь для по-
хода в кинотеатр не требуются QR-коды. 
В регионах обстановка более критиче-
ская, — сообщила эксперт.

Эти слова подтверждают и данные 
«Бюллетеня кинопрокатчика». Согласно 
его статистике, более 30% российских 
сборов в этот уикенд пришлось на Мо-
скву. Данное распределение, вероят-
но, связано как раз с тем, что QR-коды 
для посещения столичных кинотеа-
тров не нужны. Обычно же доля столи-
цы в национальном бокс-офисе коле-
блется в пределах 20–23%.

В настоящий момент обязательное 
наличие QR-кода для посещения кино-
театров введено в подавляющем боль-
шинстве субъектов РФ. Без кода, как 
уже отмечалось, можно пройти в ки-
нозалы Москвы и Московской облас-
ти, а также Алтая, Ингушетии, Сахалин-
ской области, Ставропольского края 
и Ярославской области. В Москве QR-
коды ввёл только Центр документаль-
ного кино, и то это случилось уже после 
выходных — в понедельник, 22 ноября.

Группа Mgzavrebi («Мгзавреби» в переводе с грузинского — «путешествен-
ники») основана в 2006 году в Тбилиси. Её лидером и фронтменом стал 
Гиги Дедаламазишвили. В России коллектив приобрёл широкую извест-
ность после выхода совместного альбома Mgzavrebi и Евгения Гришковца 
«Ждать Жить Ждать» (2013). Сегодня Mgzavrebi — самая популярная груп-
па из Грузии, исполняющая песни на родном языке. Её хиты появляются 
в топах российских хит-парадов. Группа выступает хедлайнером на фе-
стивалях «Нашествие» и «Дикая мята».

Справка «Известий»

25-й кадр

Сергей Уваров

Искусствовед

М ультимедиа Арт Музею Москвы — 
25. Праздничную дату дирек-

тор — основатель музея Ольга Свибло-
ва, её коллектив и соратники отметили 
22 ноября, но юбилейные выставки ра-
ботают всю осень. Впрочем, без подар-
ка публике не обошлось: экспозиции 
были продлены, чтобы с ними успели 
ознакомиться все желающие. И мож-
но только приветствовать это решение: 
всё, что сегодня висит в МАММ, не толь-
ко впечатляет само по себе, но и стано-
вится отличным отражением истории 
музея, который стал одним из главных 
центров современного искусства и из-
менил массовые представления о фо-
тографии в принципе.

Сейчас уже многие не помнят, что 
МАММ поначалу назывался Москов-
ский дом фотографии. Свиблова по-
том рассказывала, что её называли 
сумасшедшей за идею создать му-
зей, посвящённый фотоискусству, 
и она не поленилась получить справ-
ку у психиатра о своей нормальности, 
сделав из неё своего рода арт-объект.

Идея и вправду была смелая, ведь 
широкая аудитория в 1990-х не вос-
принимала фотографию как высокое 
искусство — максимум как приклад-
ное творчество в сфере журналисти-
ки и моды. Однако новый музей су-
мел убедить публику, что, во-первых, 
камера может быть таким же ин-
струментом для художника, как ки-
сти и краски, а во-вторых, смотреть 
снимки лучше не в репродукциях, 
а в оригинальных авторских отпе-
чатках.

С тех пор Свиблова познакоми-
ла Россию, пожалуй, со всеми круп-
нейшими именами из мира фото-
искусства — от классиков Александра 
Родченко и Анри Картье-Брессо-
на до экспериментаторов наших 
дней Сары Мун и Хироси Сугимото. 
Но сколь бы интенсивной ни была ак-
тивность Дома фотографии в этой 
области, Свибловой всё время хоте-
лось расширить жанровые рамки. Так 
МДФ превратился в МАММ, и посте-
пенно на этажах прекрасного здания 
на Остоженке стали всё чаще появ-
ляться картины, экраны и комнаты 
с видео-артом, инсталляции и даже 
VR-проекты.

Место для фотографии, правда, 
всё же осталось, и роль её в проек-
тах МАММ крайне велика. Но за все 
эти годы музей научил публику вос-
принимать фотографию не просто 
как отражение реальности (репор-
таж) или её моделирование (глянец), 
но и как её осмысление. А это и есть 
одна из главных задач искусства во-
обще. Потому столь логичным оказа-
лась не просто демонстрация фото-

графии как таковой, но и помещение 
её в более широкий контекст.

Наряду с Московским музеем со-
временного искусства и «Гаражом» 
МАММ стал одним из главных рос-
сийских центров contemporary art 
во всех его проявлениях. Юбилейная 
экспозиция тому пример: семь разно-
жанровых проектов вместе создают 
объёмную панораму арт-мира. Здесь 
нашлось место и традиционной жи-
вописи, и графическим циклам, и ви-
део-арту, и инсталляциям, и ориги-
нальной фиксации перформанса, и, 
конечно, фотографии. Праздничное 
настроение, правда, омрачается ме-
мориальной «аркой»: первая и послед-
няя выставки посвящены недавно 
ушедшим в мир иной художникам.

Едва войдя в здание, мы видим мно-
жество рисунков Никиты Алексеева — 
тихого концептуалиста, мастера ме-
дитативных повседневных набросков, 
складывающихся в серии и очаровы-
вающих своей поэтичной обыден-
ностью. Он, например, написал цикл 
изображений банановых шкурок, на-
звав его Practical Jokes. А другой цикл — 
Alphabet — построен на сопоставлении 
в едином умозрительном простран-
стве двух предметов на одну букву: 
apricot (абрикос) и armchair (кресло); 
lemon (лимон) и luggage (багаж)... Вся 
соль — в нарочитом искажении раз-
меров. Фрукт может быть огромным, 
а чемодан рядом с ним — крошечным. 
Но в качестве лейтмотива везде тре-
тий элемент — солнце или луна. Такие 
детские вроде бы иллюстрации стано-
вятся размышлением о вечном.

Алексеева не стало 26 марта это-
го года, а 11 июля ушёл из жизни 
ещё один мэтр нонконформиз-
ма — Олег Целков. С его искусством 
мы встречаемся на верхнем этаже му-
зея. На разных «полюсах» и концеп-
ции этих выставок. В противополож-
ность сотням камерных, компактных 
рисунков Алексеева — 14 больших 
живописных полотен Целкова, пре-
имущественно из собрания The 
Tsukanov Family Foundation. Но даже 
в таком в общем-то скромном наборе 
прослеживается его эволюция — об-
ретение фирменного образа неуклю-
жего великана с лицом-овалом и пух-
лыми руками.

Творчество Целкова и Алексеева — 
уже часть истории искусства. А вме-
сте с тем и истории музея, поскольку 
в МАММ их работы демонстрирова-
лись неоднократно. То же справедли-
во и для экспонатов выставки «Пер-
воцвет. Ранний цвет в российской 
фотографии. 1860–1970-е годы». Зна-
токи, конечно, видели как минимум 
репродукции снимков Прокудина-
Горского, одного из самых известных 
адептов цветной фотосъёмки, но, ка-
жется, впервые все эксперименты 
и способы работы с цветом до появ-
ления привычной цветной плёнки вы-
строены в единую линию, где нашлось 
место и раскрашенным вручную кад-
рам Родченко, и позднейшим, вполне 
уже концептуальным фокусам.
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Спорт

Зенитное орудие
Поможет ли Дзюба своему клубу разгромить 
«Мальмё»

Владислав Зимагулов 

З а два тура до конца группово-
го этапа «Зенит» получил отлич-

ные шансы на продолжение еврокуб-
ковой кампании весной — впервые 
за три года. Чтобы обеспечить себе 
третье место в группе, сине-бело-го-
лубым достаточно сыграть вничью 
с «Мальмё». Можно даже проиграть 
не крупнее чем с разницей в четы-
ре мяча — и всё равно питерцы в тур-
нирной таблице будут выше шведов. 
В «Зените» же наверняка задумывают-
ся о большем. Команда Сергея Сема-
ка ещё сохраняет возможность выхода 
в плей-офф Лиги чемпионов. Для этого 
ей нужно выиграть в Швеции, и жела-
тельно как можно крупнее. Ну а в па-
раллельном матче «Ювентус» должен 
победить в Лондоне «Челси».

Команда Сергея Семака впервые 
за три года может пробиться в весен-
нюю часть еврокубков. В двух преды-
дущих розыгрышах чемпион России 
последних лет проваливался в Лиге 
чемпионов, заканчивая турнир на по-
следней строчке: уступали третье 
место «Бенфике» и «Брюгге». При этом 
по очкам сегодня результаты у «Зени-
та» не такие и выдающиеся — три бал-
ла после четырёх матчей. К примеру, 
в сезоне-2019/20 питерцам не хватило 
семи очков, чтобы продолжить свой 
путь в Лиге Европы. А в этом сезоне 
хватит и меньшего.

У шведской команды ни одного 
балла после четырёх матчей и раз-
ница мячей 0:12. В игре первого кру-
га сине-бело-голубые более чем 
уверенно разобрались с соперни-
ком — 4:0. Тогда мячи забили Клау-
диньо, Далер Кузяев, Алексей Сутор-
мин и Вендел. В случае повторения 
успеха «Зенит» и вовсе может выйти 
из группы. Ему нужна крупная побе-

да, чтобы улучшить разницу мячей. 
А в параллельной встрече необходи-
ма победа «Ювентуса» в Лондоне над 
«Челси». При таком раскладе игра по-
следнего тура «Зенит» — «Челси» ста-
нет битвой за 1/8 финала.

— Как мы и предполагали, у «Зени-
та» идёт борьба только за третье мес-
то, — сказал «Известиям» экс-капитан 
сборной России Александр Мосто-
вой. — Не верю в фантастический рас-
клад, при котором российский клуб 
будет иметь шансы на второе место 
вплоть до последнего тура. Если гово-
рить про матч в Швеции, скорее все-
го, будет ничья или победа со сторо-
ны «Зенита» с минимальным счётом. 
«Мальмё» будет действовать гораздо 
собраннее, чем в Санкт-Петербурге. 
Это их последняя домашняя игра 
в Лиге чемпионов. Они будут лезть 
из кожи вон, чтобы порадовать сво-
их болельщиков. Вполне могут устро-
ить битву.

В отличной форме находится Ар-
тём Дзюба, в пятницу сделавший 

хет-трик в ворота «Нижнего Новго-
рода». Форвард «Зенита» бьёт рекор-
ды в чемпионате России: больше всех 
голов, больше всех хет-триков — мощ-
ное достижение. Но на европейском 
уровне дела идут не очень. В этом се-
зоне у Артёма только одна голевая пе-
редача, но ни одного забитого мяча. 
Последний раз он забивал в еврокуб-
ках год назад — «Лацио» в проигран-
ном матче в Риме (1:3). Так же блистать 
статистикой, как в России, в Европе 
форварду пока не удаётся.

По голам в еврокубках среди 
всех российских форвардов он даже 
не в тройке: у Александра Кержако-
ва (30), Андрея Аршавина (26), Алек-
сандра Мостового (25) и Ари (24) заби-
тых мячей в международных клубных 
матчах больше.

У Дзюбы 23  гола в еврокубках 
в 72 встречах, но отрыв совсем не-
большой. К примеру, у Кокорина 
20 мячей в 42 матчах, у Погребня-
ка — 19 в 45, у Павлюченко — 21 в 42. 
В среднем за еврокубковую игру Дзю-
ба забивает меньше многих даже дей-
ствующих российских игроков.

На фоне разговоров о том, нужен 
ли Дзюба сборной России с учётом 
отрезка в год без голов в еврокуб-
ках, матч в Мальмё для Артёма будет 
очень показательным. Забивать три 
мяча дебютанту РПЛ неплохо, но та-
кие подвиги пригодились бы «Зени-
ту» и в Лиге чемпионов.

— Дзюба в хорошей форме, если Се-
мак выпустит его в стартовом составе, 
он должен забить, — отметил в бесе-
де с «Известиями» бронзовый призёр 
чемпионата мира Анзор Кавазашви-
ли. — Кто бы что ни говорил, Дзюба 
сейчас лучший нападающий в стране. 
И тот факт, что он не играет за сбор-
ную, — проблема для всех заинтере-
сованных лиц.

Выделил Дзюбу и главный тренер 
«Мальмё», в прошлом знаменитый 
форвард сборной Дании Йон-Даль 
Томассон.

— У всех команд есть сильные 
и слабые стороны, — подчеркнул на-
ставник шведского клуба на пресс-
конференции. — Мы изучили «Зенит» 
и постараемся использовать наработ-
ки. Дзюба — звезда, совсем недавно 
он забил три мяча, но у петербурж-
цев есть и другие сильные футбо-
листы. Посмотрим, что будет. Важ-
но, чтобы команда отдала все силы. 
Нам важно не только набрать очки, 
но и подойти в хорошей форме к мат-
чу против «Кальмара» в чемпионате 
Швеции. Если получится повторить 
игру с «Челси», это будет фантасти-
кой. Если получится занять третье 
место в этой группе, это будет исто-
рический результат. Мы боремся и ве-
рим.

Матч «Мальмё» — «Зенит» состоит-
ся во вторник в 23.00 по московско-
му времени.

Безальтернативная служба
Что намерен изменить в РПЛ Ашот Хачатурянц

Владислав Зимагулов

Ашот Хачатурянц официально стал 
президентом РПЛ. Выборы с уча-

стием одного претендента прошли 
22 ноября на общем собрании лиги — 
кандидатуру единогласно поддержа-
ли все клубы. В итоге глава судейского 
комитета РФС возглавил лигу на бли-
жайшие пять лет, сменив на этом по-
сту Сергея Прядкина, управлявшего 
РПЛ с 2007 по 2021 год. В том, что и как 
может изменить в российском футбо-
ле седьмой руководитель в истории 
главного турнира страны, разбира-
лись «Известия».

�� «НЕ ИСПУГАЛИСЬ ВЫБРАТЬ»

Ашот Хачатурянц был единственным 
выдвинутым кандидатом на пост, ко-
торый освободился после ухода Сергея 
Прядкина в отставку 5 октября. С того 
времени никто так и не изъявил жела-
ния принять участие в выборах. Функ-
ционер все эти дни был исполняющим 
обязанности президента лиги. Его кан-
дидатуру активно поддерживали гене-
ральный директор ЦСКА Роман Бабаев, 
гендиректор «Рубина» Рустем Сайма-
нов и спортивный директор «Ростова» 
Алексей Рыскин, которые не раз пу-
блично высказывались о положитель-
ной роли Хачатурянца в развитии фут-
бола и судейского корпуса.

С 2019 года он занимает должность 
руководителя судейского комите-
та РФС, которую планирует совме-
щать с деятельностью в РПЛ либо вой-
ти в исполком как наблюдатель, если 
совмещение будет противоречить ре-
гламенту.

Напомним, что до прихода в РФС 
Ашот Хачатурянц 11 лет занимал пост 
гендиректора «Сбербанк Капитала» — 
дочерней компании банка. В 2001 году 
он был советником Германа Грефа, 
в 2003-м стал руководителем департа-
мента инвестиционной политики Мин-
экономразвития. С 2004 по 2008 год Ха-
чатурянц был начальником управления 
федеральной целевой программы «Го-
сударственная граница РФ». В РФС 
он пришёл в 2018-м и за три года смог 
пройти путь до нового босса РПЛ.

— Премьер-лиге нужны изменения, 
это правильное решение всех руково-
дителей клубов, — отметил в беседе 
с «Известиями» заслуженный тренер 
России Юрий Сёмин. — Ашот Рафаило-
вич хорошо знает футбол, но работы 
ему предстоит очень много. Не слиш-
ком ли большой срок? Думаю, пять 
лет — нормальный срок, чтобы увидеть 
какие-то изменения и результаты реше-
ний. Ему доверяют все клубы — навер-
ное, поэтому и не испугались выбрать 
его на полноценный срок. Есть же по-
ложение об этом сроке в РПЛ, так что 
я не вижу причин что-то менять в этом 
направлении. Могу только пожелать 
ему удачи. Работы — непочатый край.

Ашот Хачатурянц стал седьмым 
руководителем в истории РПЛ после 
Виталия Мутко (2001–2003), Валерия 
Филатова (2003, и.о.), Евгения Гинера 
(2003–2004), Юрия Заварзина (2004–
2006), Михаила Воронцова (2006–2007) 
и Сергея Прядкина (2007–2021).

Новому руководителю предстоит 
решить глобальный вопрос — привлече-

ние на трибуны новых любителей фут-
бола, считает почётный президент РФС 
Вячеслав Колосков.

— Хачатурянца поддержали все 
16 клубов, ему выражено полное дове-
рие, — подчеркнул он в разговоре с «Из-
вестиями». — От нового руководства 
каждый будет ждать своего: руководи-
тели клубов — одного, зрители — друго-
го. Хочется, чтобы был чёткий порядок 
при назначении календаря и судей. Ру-
ководители клубов будут желать эф-
фективных продаж телеправ и боль-
шего заработка. С моей точки зрения, 
самый глобальный вопрос, стоящий пе-
ред ним, — привлечение зрителей. А для 
их привлечения футбол должен достав-
лять удовольствие, на стадионах долж-
ны быть все удобства.

�� ПЕРЕМЕНЫ БЕЗ РЕВОЛЮЦИЙ

На собрании лиги Ашот Хачатурянц 
представил проект по стратегиче-
скому развитию РПЛ. На сайте лиги 
пресс-служба пока разместила только 

тезисы и общие слова из этого проек-
та, без какой-либо конкретики.

Ключевые тезисы из проекта Хача-
турянца выглядят так:

— детальная разработка стратегии 
развития РПЛ;

— поддержка клубов в кризисных 
условиях;

— работа с основным вещателем 
РПЛ;

— цифровизация внутренних про-
цессов лиги;

— привлечение новой аудитории;
— работа над восприятием бренда 

РПЛ среди футболистов, коммерче-
ских партнёров и СМИ;

— модернизация модели управле-
ния РПЛ;

— развитие платформы для обме-
на опытом между клубами и лигами.

В заявлении сообщается, что лига 
стремится стать конкурентоспособ-
ной и привлекательной для зрителей 
и иностранных игроков, а также долж-
на способствовать успешному высту-
плению наших клубов в еврокубках. 
В целом сейчас это общие слова, по-
этому тяжело оценить без конкрети-
ки, что именно хочет изменить Хача-
турянц после вступления в должность.

В ближайшие три-четыре месяца 
должны завершиться разработка и ут-
верждение нового проекта развития. 
В процессе будут участвовать и клу-
бы, которые подготовят свои пред-
ложения по концепции. Вероятно, 
что-то конкретное РПЛ сможет пред-
ставить только весной.

— Чтобы вывести лигу из кризи-
са, нужно время, — сказал «Извести-
ям» бывший президент «Локомотива» 
Николай Наумов. — Это длительный 
процесс. Если он не будет устраивать 
революций, то мы постепенно будем 
выходить из кризиса. Нужно действо-
вать планомерно. Я с удовольствием 
поддерживаю эту кандидатуру.

Ещё одна важная новость с собра-
ния лиги — перенос 22-го тура в ин-
тересах сборной России, которая 24–
29 марта сыграет в стыковых матчах 
за право попасть на ЧМ-2022. Клубы 
согласились перенести на другие дни 
игры, которые по проекту календаря 
пройдут в период с 19 по 20 марта.

«В финале мы должны были выигрывать у Канады»
Хоккеист ЦСКА Владимир Грудинин — об упущенном золоте юниорского чемпионата мира,  
дебюте в сборной и любви к силовым приёмам

Алексей Фомин 

Н а этапе Евротура — Кубке Карья-
ла сборная РФ проверила большое 

число молодёжи в играх против взрос-
лых сборных Финляндии (0:3), Швеции 
(2:4) и Чехии (5:2). Весь хоккейный мир 
уже обсуждал выступление нападаю-
щего Матвея Мичкова, который в 16 лет 
стал самым юным игроком, выступав-
шим за «Красную машину», обойдя 
по этому показателю Третьяка и Овечки-
на. А вот самым молодым игроком обо-
роны в истории сборной стал 17-летний 
защитник Владимир Грудинин. В интер-
вью «Известиям» он рассказал об адап-
тации в Москве после переезда из Ан-
гарска, а также объяснил, почему был 
проигран финал юниорского ЧМ.

Как вы отреагировали, когда по итогам 
игр с Чехией и Швецией на Евротуре Ро-
ман Ротенберг сравнил вас с Месси?

Партнёры по команде пошути-
ли на эту тему, посмеялись. Вот и всё. 
Конечно, приятно, 
когда сравнива-
ют с такими 
великими 
л ю д ь м и . 
Д у м а ю , 
до тако-
го уров-
н я  м н е 
ещё далеко, 
но надо к этому идти.

Вы с ним обсуждали вашу 
игру?

После последнего матча Кубка 
Карьяла Роман Борисович подходил. 
Похвалил. Говорил, что у меня хоро-
шее движение, что играл хорошо.

У вас есть понимание, почему вас, защит-
ника, сравнили с атакующим игроком?

Если честно, не знаю (улыбается). 
Может, из-за движения, катания. Это, 
наверное, Роману Борисовичу боль-
ше видно.

Следите за игрой Месси?
За хоккеем бы уследить (смеётся). 

Футболом не очень увлекаюсь. Боль-
ше пересматриваю матчи и хайлайты 
НХЛ и КХЛ.

У вас есть любимые защитники, кото-
рым пытаетесь подражать?

В ЦСКА раньше играл Мэт Робин-
сон. Он примерно такого же роста, 
как и я. Мне нравился его стиль игры. 
В НХЛ симпатизирую таким игрокам, 
как Кейл Макар. У них стараюсь брать 
что-то интересное для себя.

Любите вступать в борьбу на льду?
Если есть момент, чтобы провести 

силовой приём, стараюсь это сделать.

Можете вспомнить, как попали из Ан-
гарска в систему ЦСКА? Тяжело было 
адаптироваться?

Это было в 14 лет, я играл в ХК «Ер-
мак» под руководством 

Владимира Ивановича 
Баранова. После фина-
ла чемпионата страны 

по нашему возрасту 
поступило пред-
ложение перей-

ти в ЦСКА. Там 
2003 год рож-
дения трени-
ровал Ринат 
Равильевич 
Хасанов, ко-
торый сейчас 
в о з г л а в л я -
ет «Красную 
А р м и ю » . 
С ним закон-
ч и л  ш к о -
л у  Ц С К А 
и перешёл 

в МХЛ. А пе-
реход в шко-

л у  Ц С К А 
не был 

тяжё-

лым, потому что переходил с моим то-
варищем из «Ермака» Даниилом Ничух-
риным. Поэтому попроще было.

В Ангарске вы пересекались с Дмитри-
ем Воронковым?

В национальной сборной мы  
с Димой были недавно на Евротуре. 
Но в «Ермаке» до того, как он уехал 
в «Ак Барс», а я в ЦСКА, поддерживали 
дружеское общение. Тренировались 
вместе в Ангарске перед прошлым се-
зоном. В этом году он не был в городе, 
поскольку поздно отправился отды-
хать после чемпионата мира. Может 
быть, снова потренируемся вместе сле-
дующим летом.

Кто на Евротуре произвёл большее впе-
чатление? С кем было труднее?

На каждого соперника отдельно 
настраивались. Я играл со Швецией 
и с Чехией. Оба соперника хорошие, 
поэтому мы играли довольно сосре-
доточенно, но уверенно, на победу. 
Кого-то отдельно выделить не могу.

Матч со Швецией вы начинали с Его-
ром Савиковым, а в матче с Чехией 
с уже опытным Семёном Чистяковым. 
Для вас была разница — играть с челове-
ком, с которым вам скоро ехать на МЧМ, 
или играть с опытным игроком?

Понятно, что чуть более опыт-
ный партнёр может подсказать 
какие-то мелочи. Но сильной разни-
цы не вижу. С хорошими партнёрами 
всегда найдёшь общий язык. Ты ему 
подскажешь, он тебе подскажет. По-
этому и с Егором Савиковым не было 
трудностей.

С кем в паре выходили в последних 
матчах за ЦСКА, когда стали получать 
по 5–7 минут игрового времени?

По-разному бывает: смена может 
меняться, особенно после большин-
ства. Но в основном играл в паре с Джо-
ном Гилмором. На играх он подсказы-

вает мне. Стараюсь понимать 

его, хотя у меня разговорный англий-
ский не очень. В любом случае игра 
в связке с Гилмором очень полезный 
для меня опыт.

Что поразило в КХЛ?
Очень высокий профессиональный 

уровень. Все команды сильные, бегут, 
бьются. Необходимо выкладываться 
по полной. И все игры одинаково тяж-
ко проходят.

Считается, что в следующем году вы бу-
дете как минимум во втором раунде 
драфта НХЛ. На вас кто-то уже выхо-
дил из клубов?

Я слышал, что разговоры с предста-
вителями команд идут уже после Ново-
го года. Выходили на меня скауты, от-
правляли анкеты, ведётся мини-диалог.

Родители повлияли на то, что вы стали 
заниматься хоккеем?

Как и практически у всех спортсме-
нов, у меня путь начался с того, что ро-
дители привели в хоккей. Я уже не пом-
ню, но папа рассказывал, что мне сразу 
понравилось. Я благодарен им за это.

Почему мы проиграли Канаде в финале 
юниорского чемпионата мира, хотя вам 
довелось там даже забить?

У нас была очень сплочённая коман-
да, единый кулак, семья. Провели хо-
роший матч с Канадой, совсем немно-
го не хватило для победы. Голы были. 
Не сказать, что курьёзные, но мы мог-
ли не доводить до них. Однако пропу-
стили их во втором периоде. Как по мне, 
то мы были сильнее и должны были вы-
игрывать тот финал.
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